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От голубя  
до ястреба
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Такой 
жары 
не было 
66 лет

Читайте на стр. 4 ‣

Столбики термометров зашкаливают  
за сорок, в лесах вспыхивают пожары.  
Какие правила ввели в крае из-за жары.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 13 ‣

Ольга ЛИБГАРДТ,  
Ирина ШВЫРКАЕВА

А за пару дней до этого 
встретила Андрея Малахова 
на больничной койке.

В минувшую субботу певица Лада Дэнс 
выступила на одной из площадок в Нижнем 
Новгороде.

Фотографов, даже аккредитованных 
на День города, к ней не допускали. 5 ав-
густа звезда серьезно пострадала в ДТП 
(подробности - на сайте KP.RU), лежала 
в больнице и все-таки, к удивлению зрите-
лей, приняла участие в концерте. На сцену 
ее внесли двое крепких мужчин в черном 
и бережно опустили в кресло. 
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После страшной 
аварии  
Лада Дэнс 
вышла на сцену

Газета нашего региона ★ Кубань
- Солнца больше 

не боюсь,
Хоть в бассейне 

окунусь!

Галина КОПЫЛОВА  

Прогуляться с гидом 
гости и жители 
города смогут 
по центральным 
улицам.   

26 августа в Красно-
даре в рамках всероссий-
ской акции «Экскурсионный 
флешмоб» лучшие гиды го-
рода расскажут о его исто-
рии и легендах. И все это бу-
дет совершенно бесплатно. 

- В рамках акции пройдет 
экскурсия «Главная улица 
Красная». Она начнется на 

улице Постовой напротив Вой- 
скового собора князя Алек-
сандра Невского, после чего 
прогулка продолжится в Екате-
рининском сквере, на площади 
Пушкина и завершится в скве-
ре имени Жукова, - пояснили 
в администрации Краснодара.

Еще одна экскурсия, на 
которую можно попасть бес-
платно, называется «Алек-
сандровский бульвар». На 
ней можно узнать историю пе-
шеходной зоны на улице Крас-
ной. Также приготовили гиды и 
экскурсию под названием «Ге-
неральская сестра улицы 
Красной». Речь, конечно же, 

об улице Рашпилевской. Участ-
никам расскажут историю ар-
хитектурных памятников доре-
волюционного Екатеринодара, 
познакомят с особенностями 
городской застройки в совет-
ский период и малоизвестными 
фактами из жизни знаменитых 
горожан. Четвертая экскурсия, 
которую также можно посетить 
в субботу, - «Легенды старо-
го погоста». Она пройдет по 
Всесвятскому кладбищу. 

 Экскурсии стартуют в по-
следнюю субботу августа 
в 10:00. Записаться на них 
можно по телефону: 8 (861) 
218-97-77.

Варвара ДЫМ  

У состава  
осенью меняется 
расписание. 

С 1 сентября изменит-
ся график движения «Ласто-
чек», которые связывают 
Сочи и Гагру. 

- Это сделано для улучше-
ния качества обслуживания 
пассажиров, - сообщили в 
РЖД. - С первого дня осени 
со станции Сочи в Абхазию 
будет совершаться по два 
рейса в день с заходом в 
аэропорт черноморского 

побережья. Из Гагры одна 
«Ласточка» будет ходить по 
длинному маршруту до стан-
ции «Сочи», вторая - только 
до станции «Аэропорт Сочи».

Отправиться в Абхазию 
из Сочи пассажиры смогут 
в 08:50 и 17:42. Прибудут 
в Гагру в 13:06 и 21:30 со-
ответственно. Из Гагры «Ла-

сточки» будут отправляться 
в 13:26 и 21:40. 

- Дневной состав станет 
прибывать на станцию 
«Сочи» в 17:24. Вечерний, 
совершающий укороченный 
рейс, на конечную стан-
цию «Аэропорт Сочи» при-
будет в 00:40, - пояснили 
в РЖД.

В Краснодаре проведут 
бесплатные экскурсии

«Ласточка» из Сочи в Гагру 
полетит по-новому
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5 самых востребованных 
отечественных товаров 
на экспорт

«Новая нефть»  
для России

Читайте на стр. 15 ‣
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ЭКОНОМИКА
Ипотека дорожает: 
три главных 
способа сэкономить 
на ставке

ОБЩЕСТВО
Чудо на Неве: 
как советские летчики
60 лет назад посадили Ту-104 
на воду, не разрушив самолет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU
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Владимир НИКОЛАЕВ

Грузия запретила 
экспорт 
автомобилей 
в Россию. 
Как это повлияет 
на стоимость 
иномарок?

В июне мой коллега воз-
вращался в Россию из Гру-
зии. В пробке перед тамож-
ней простоял пять часов. 
А все из-за длиннющей ве-
реницы машин с транзитны-
ми номерами.

В санкционные времена 
Грузия стала для россиян 
одним из  «источников» 
пополнения парка инома-
рок. Оттуда гнали и новые 
машины, и подержанные. 

Но  теперь поток пере-
крыт: Грузия ввела пол-
ный запрет на  экспорт 
автомобилей в  Россию. 
Причем отныне нельзя 
везти в Россию не толь-
ко автомобили из самой 
Грузии, но и перегонять 
их транзитом из Армении, 
у которой нет общей грани-
цы с нашей страной.

- Понятно, что на Грузию 
надавили те, кто придумал 
санкции. В результате она 
вынуждена была принять 
такое решение,  - про-
комментировал ситуа-
цию автоэксперт Игорь 
Моржаретто.  - Причем 
сначала было решение 
ограничить с 1 августа экс-
порт американских авто-
мобилей с объемом двига-

теля 1,9 л и выше, а также 
гибридов и электромоби-
лей. А запрет в отношении 
европейских авто планиро-
валось ввести в сентябре, 
но тотальный запрет ввели 
уже сейчас. Он касается 
абсолютно всех автомо-
билей с любым объемом 
двигателя - и европейских, 
и американских.

Закрытие «грузинской 
тропы» внесет свой вклад 
в рост цен на иномарки. 
Но он не будет существен-
ным - все-таки Грузия не до-
минировала в списке авто-
мобильных экспортеров. 
По данным агентства «Ав-
тостат», доля автомобилей 
с пробегом из этой стра-
ны составляет 1,4%, а но-
вых - и того меньше. Гораз-

до сильнее запрет ударит 
по самой Грузии. Экспорт 
иномарок был важной ста-
тьей дохода этой страны.

Может, государство как-
то поддержит импортеров 
автомобилей в таких усло-
виях? Этого не будет,  уве-
рен наш эксперт.

- Мы видим, что государ-
ство сосредоточило усилия 
на поддержке автомоби-
лестроения в России, - го-
ворит Моржаретто.  - Для 
этого, в  частности, был 
недавно введен высокий 
утилизационный сбор. 
А  параллельный импорт 
государство поддержи-
вать не будет, поскольку 
это создает конкуренцию 
автомобилям, которые 
производятся в России.

Не приедут из Тбилиси ни Fiat, ни Mitsubishi
 � И ТЫ, ГЕНАЦВАЛЕ...

 � НЕ ЧОКАЯСЬ

Наталья ВАРСЕГОВА

Крупный 
производитель 
алкоголя Pernod 
Ricard сворачивает 
работу в нашей 
стране.

ЗА УПОКОЙ
Опять нет повода не выпить 

с  горя! А  пьем мы  сегодня 
виски Jameson, Chivas Regal 
или Ballantine`s  - возможно, 
в последний раз. Потому что 
крупнейший производитель 
популярного алкоголя Pernod 
Ricard закрывает свое предста-
вительство в России. Помимо 
вышеупомянутых марок виски, 
эта французская компания про-
изводит джин Beefeater, водку 
Absolut, текилу Olmeca и даже 
армянский коньяк Ararat.

Новость об уходе не стала 
неожиданностью - об этом бы-
ло известно еще полгода на-
зад. Тогда на сайте компании 
появилось сообщение: «В кон-
це апреля 2023 года прекра-
щен экспорт всех своих между-
народных брендов в Россию. 
Мы также прекратим деятель-
ность в России и ожидаем, что 
этот процесс займет несколько 
месяцев».

И вот этот момент настал. 
Но  эксперты успокаивают: 
любители заморских вискарей 
да текил без вкуснятины, ско-
рее всего, не останутся.

- Наш рынок их ухода не за-
метит. Как не заметил ухода 
предыдущих западных алко-
гольных компаний (см. «Кста-
ти». - Ред.). Потому что в Рос-
сии с прошлого года успешно 
работает система параллель-
ного импорта, - говорит руко-
водитель Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дро-
биз.

Напомним, параллельный им-
порт - это ввоз товара в страну 
без согласия производителя.

- Раньше работа строилась 
так. Владелец торговой марки 
регистрирует бренд в России, 
открывает представительство 
и полностью организует про-
дажи. А по параллельному им-
порту продукцию ушедшего 
производителя завозят сразу 
несколько поставщиков, - объ-
ясняет Вадим Дробиз.  - Это 
создает определенную неста-
бильность на рынке, потому 

что кто-то везет много, кто-то 
мало… Но зато это обеспе-
чивает присутствие брендов 
на витринах магазинов. Про-
дукция Pernod Ricard никуда 
не денется, просто пути поста-
вок будут иными.

Но иными будут, естествен-
но, и цены. Нам любят рас-
сказывать, что благодаря 
параллельному импорту цены 
должны снизиться. Но глаза 
нам даны, чтобы смотреть 
на полки магазинов и анализи-
ровать то, что мы там увидим. 
А видим мы там только одно: 
цены на продукцию, которая 
теперь поступает по  парал-
лельному импорту, заметно 
выросли.

Но в любом случае это луч-
ше, чем если эти товары ис-
чезнут вообще.

ЕРЕВАНСКАЯ ТОСКА
Однако вернемся к Pernod 

Ricard. Самую большую трево-
гу у россиян тут по понятным 
причинам вызывает «Арарат» - 
этот бренд тоже принадлежит 
французам. И они также отка-
зались поставлять его в Рос-
сию. Тем самым наказывая 
своих же сотрудников.

- «Арарат» - это продукция 
не для мирового рынка, а для 
стран  - бывших республик 
СССР: 90% поставок приходит-
ся на Россию, Украину и Ка-
захстан. Из них 75% - это наш 
рынок, - рассказывает Вадим 
Дробиз.

Скорее всего, коньяк «Ара-
рат» тоже потечет в нашу стра-
ну по параллельному импорту. 
Иначе ереванский коньячный 
завод может просто не пере-
жить расставания с  нашей 
страной.

Какие производители 
спиртного 

официально 
покинули Россию

 �  Diageo: 
виски Johnnie Walker, 
ром Captain Morgan, 
ликер Baileys

 �  Brown-Forman: 
виски Jack Daniel’s, 
водка Finlandia

 �  LVMH: 
коньяк Hennessy, 
шампанское 
Moеt&Chandon, 
ром Bacardi 

ФОТО-
ФАКТ

В ночь на субботу Владимир 
Путин приехал в Ростов-на-Дону. 
В этой командировке у президен-
та была только одна цель - лич-
но посетить штаб группировки 
специальной военной операции 
и самому поговорить как с на-
чальником Генштаба Валерием 
Герасимовым, так и с другими 
офицерами, в том числе и непо-
средственно с командующими 
направлениями. 

Как отмечают аналитики, про-
сто так Верховный главнокоман-
дующий в штаб не ездит. Значит, 
в спецоперации готовится новый 
этап. Какой? Скоро увидим.

Армянский коньяк 
«Арарат» уходить 
из России не рад

А это самый большой кокошник в мире! Его сделали дизайнер 
Светлана Кварта и декоратор Кира Москвитина. Свое творение, 
не мудрствуя, нарекли «Царь-кокошник». Высота - 222 см, ширина - 
130 см. На голове у барыни четыре кило роскоши. Дефилировала 
модель на фестивале «Русское поле», который гуляли в парке 
«Коломенское» в минувшие выходные.

Мимоходом установили еще четыре мировых рекорда. Самые 
большие лапти из бересты (210 x 180 см) и лыка (215 x 82 см), са-

мая большая днепровская каша - перловка с орехами 
(1812 кг) и самая большая древнерусская ка-
лья - уха на огуречном рассоле (2044,7 кг).
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Россия
www.kp.ru
 22.08.2023 Картина дня:

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Как вы готовите себя 
и детей к 1 сентября?
Мария КОЖЕВНИКОВА, актриса, 
депутат Госдумы 6-го созыва:

- Пока мы на спортивных сборах. Поэтому все в трудах, 
турнирах, но продолжаем внеклассное чтение. Но в то же 
время мы с ребятами начинаем потихоньку собирать школь-
ные рюкзачки. Стараюсь идти от них в этом вопросе: чтобы 
и им нравилось, и им хотелось вместе со мной в этих сборах 
участвовать, а не так, что в приказном порядке собрать и 
отправить в школу.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, дрессировщик, 
художественный руководитель  
Большого Московского цирка:

- Мои дети не прекращают обучения даже летом, это соз-
дает дисциплину - хотя цирковые дети и так к ней приучены 
с малых лет. Поэтому шока первого сентября нет. А сейчас 
мы, как и все родители, готовим нужные вещи. Я, как чело-
век с советским воспитанием, немного грущу, что нет единой 
школьной формы (хотя в детстве, конечно, мечтал о нарядах 
из американских фильмов). Но форма, во-первых, выглядит 
стильно, а во-вторых, тоже дисциплинирует. Дочери у меня 
уже довольно взрослые - 12 и 13 лет - и просят у меня одежду, 
чтобы перед сверстниками повыпендриваться.

Ирина ВОЛЫНЕЦ, уполномоченный  
по правам ребенка в Республике Татарстан, 
основатель Национального родительского 
комитета:

- Начать надо с восстановления нормального режима дня. 
Затем убедиться, что ребенок (особенно младший школьник) 
не разучился за лето читать и писать. Чтобы он чувствовал 
себя уверенно, примерьте школьную форму. Ну и, конечно, 
залог хорошего настроения ребенка - это благожелательное 
отношение родителей к школе и учителям.

Игорь ВИТТЕЛЬ, ведущий Радио 
«Комсомольская правда» (91,0 FM), 
многодетный отец:

- Мы перевели детей на домашнее обучение. Учебники 
выдали, тетрадки и ручки есть, вместо формы сгодится пи-
жама. Дети читают постоянно ради удовольствия, письмо 
тоже не сильно утрачиваемый навык. Из всей подготовки: 
маме сделать пересылку с детских почт для школы на свою 
почту, чтобы первое время понимать, что взять на контроль; 
детям - спокойно докайфовать лето.

Сергей МИХАЙЛОВ,  
читатель сайта KP.RU:

- Мне предстоит поход с сыном-подростком в магазин за 
одеждой. Жена так и сказала: «Отец, сходи, купи с ним 
какие-нибудь базовые вещи». А вот с дочкой стало намного 
проще - она уже подросла, сама ходит в магазин. Поэтому 
перевод на карту, и дело в шляпе. Главное, потом дома про-
контролировать, что она купила.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Милана СОКОЛ 
(«КП» - Владивосток»)

Мощное судно «Владимир Сунгоркин» 
будет работать в порту Владивостока.

Владимир Николаевич Сунгоркин... Именно 
он сделал «Комсомолку» ведущим информацион-
ным холдингом в стране. А еще он был увлечен-
ным путешественником и защитником природы.

В сентябре прошлого года его не стало - серд-
це подвело во время экспедиции в Приморье 
по сбору материала для книги о первопроходце-
земляке Владимире Арсеньеве.

В память о легендарном редакторе «КП» на-
звана улица в его родном Ха-
баровске. А теперь во Вла-
дивостоке появится судно 
«Владимир Сунгоркин». Оно 
способно обслуживать любые 
суда - вплоть до супертанке-
ров.

Идея родилась у экс-
губернатора Приморского 
края Сергея Дарькина, а ныне 
президента группы компаний 
«ТИГР», в которую входит 
Владивостокский рыбный 
порт, где и будет трудиться 
буксир.

Совсем скоро «Владимир 
Сунгоркин» дополнит вспо-
могательный флот Владмор-
рыбпорта, в состав которого 
входят еще 4 буксира. Но этот 
будет особенный - самый 
мощный и надежный. Соб-
ственно, каким и был сам 
Владимир Николаевич.

Буксир 
оснащен двумя 

двигателями 
мощностью 

по 2300 л. с.

Видео 
буксира 

смотрите 
на KP.RU
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Никто не знал, что это фото Владимира 
Сунгоркина будет последним...

В честь легендарного 
редактора «Комсомолки» 
назвали буксир

Наталья ВАРСЕГОВА

Россияне рассказали, в  каких 
валютах хранят сбережения и что 
думают о будущем курсе доллара.

Две трети соотечественников предпо-
читают хранить деньги в родном рубле. 
Даже если стоит он сущие американские 
копейки. Это показал недавний опрос 
ВЦИОМа. Кстати, опрашивали респон-
дентов в июле, когда бакс уже взлетел 
выше 90 рублей, а евро превысил сотню.

Вот что еще интересно. Впервые такой 
опрос провели в 2017 году. С тех пор 
выросла доля россиян, которые хранят 
сбережения как в рублях, так и в валю-
те. А число тех, у ко-
го нет сбережений, 
снизилось до миниму-
ма - таких среди нас 
27% (подробнее см. 
«Конкретно»).

Почему же народ, 
несмотря на все рас-
сказы о  «недруже-
ственности Запада», 
активно переводит 
сбережения в валю-
ты США и Евросою-
за? Никакой полити-
ки - только холодный 
расчет.

- Когда рубль осла-
бевает, граждане 
стараются распре-

делять свои сбережения по иностран-
ным валютам, - комментирует главный 
аналитик Банки.ру Богдан Зварич.  - 
При этом пик интереса граждан к дол-
ларам и евро может приходиться как 
раз на моменты разворота, когда после 
сильного снижения рубль переходит 
к восстановлению.

Еще одно из открытий опроса - у рос-
сиян вырос интерес к «альтернативным» 
дензнакам. Оказывается, 4% из нас хра-
нят деньги не в рублях, долларах и ев-
ро, а в какой-то другой валюте (ВЦИОМ 
этот момент не конкретизирует). В какой 
именно - понять несложно.

- Если раньше граждане в основном 
фокусировались 
на  долларе и  евро, 
то сейчас все боль-
ше внимания уделя-
ют возможностям 
накоплений в китай-
ских юанях,  - объ-
ясняет Богдан Зва-
рич. - В банках растет 
количество предложе-
ний по вкладам и об-
лигациям в  юанях. 
Ставки по таким вкла-
дам выше, чем по ана-
логичным продуктам 
в  долларах и  евро. 
Растет и  интерес 
бизнеса к китайской 
валюте.

Свой деревянный ближе к телу
 ■ ДЕНЕЖКИ

КСТАТИ

Народ 
в курсе

Зачем россияне хранят 
сбережения в долларах? 
Правильно, чтобы спасти 
их от девальвации рубля. 
А значит, у людей должен 
быть и прогноз по курсу 
«зеленого». Какой имен-
но, тоже выяснил ВЦИОМ. 
Оказывается, среднеста-
тистический россиянин 
полагает, что через три 
месяца доллар будет сто-
ить 95  рублей, а  через 
год - 97.

- Сейчас мы не видим по-
водов для существенного 
ослабления рубля, - согла-
сен с результатами опроса 
Богдан Зварич.

По словам экономиста, 
самый вероятный сцена-
рий - в ближайшие месяцы 
курс рубля будет стабиль-
ным. И до конца года дол-
лар устаканится в диапа-
зоне от 90 до 100 рублей. 
То есть в среднем те са-
мые 95, что и предсказали 
россияне. Получается, на-
род у нас богат экспертами 
не только в политике и фут-
боле, но и в экономике!

• В рублях  64%  69%  68%
• В долларах  5%  7%  6%
• В евро  2%  4%  4%
• В других валютах  1%  2%  4%
• Нет сбережений  32%  28%  27%
СЛЕДИТЕ ЛИ 
ЗА КУРСОМ ДОЛЛАРА?
• Регулярно  18%  23%  20%
• Иногда  43%  41%  38%
• Не слежу  38%  36%  42% Д
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В КАКОЙ ВАЛЮТЕ 
ВЫ ХРАНИТЕ ДЕНЬГИ?

В опросе приняли участие 
1600 россиян в возрасте от 18 лет.
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В Геленджике
✓ Установили тематическую 

архитектурную подсветку на 
улице Ленина.

✓ Благоустроили обществен-
ные территории (а также в с. 
Дивноморском, с. Кабардинка, 
с. Архипо-Осиповка): проведе-
ны работы по устройству газонов, 
резинового покрытия, плиточного 
мощения, по установке малых архи-
тектурных форм и опор освещения, 
а также по закупке шести темати-
ческих световых фигур в сельских 
округах.

В АнАпе
✓ Установили детское игровое 

оборудование, спортивное обору-
дование, заменили плитку, сдела-
ли озеленение сквера в Супсехе.

✓ В общественных местах и 
на пляже установили лавочки, 
урны и оборудование для дет-
ских и спортивных площадок.

В Горячем ключе
✓ Установили арт-объект и 

топиарную фигуру.

В ТуАпсинском рАйоне
✓ В Джубге проведены работы 

по благоустройству улицы На-
бережной. Здесь заменили троту-
арную плитку, установили бортовые 
камни, лавочки и урны, заменили 
металлическое ограждение, сделали 
ремонт подпорной стены и лестницы 
по улице Портовой.

✓ В Небуге благоустроили 
две общественные террито-

рии: уложили новые тротуары, 
дорожки и площадки, установили 
скамьи, урны, перголы, огражде-
ния, провели озеленение и уста-
новили амфитеатр.

✓ В Новомихайловском уста-
новили уличные фонари.

✓ В Шепси и Тенгинке про-
вели работы по замене части 
существующего покрытия и бор-
товых камней, установке лаво-
чек и урн. В Шепси установлено 
спортивное оборудование.

В ейске 
✓ На аллее К. Маркса устано-

вили перголу с подвесными ка-
челями и фотозоны. В парке им. 
Горького обустроили детскую 
площадку.

В должАнской  
ейскоГо рАйонА 

✓ В парке «Победа» установ-
лены уличные тренажеры и ма-

лая архитектурная форма в виде 
пушки.

сочи 
✓ 40 пляжей оборудовали 

пандусами для спуска в море.
✓ В Адлерском районе обно-

вили парк имени Бестужева-
Марлинского.

✓ В Хостинском районе обно-
вили парк им. Фрунзе.

✓ Установили малые архитек-
турные формы в Центральном 
районе, в сквере «Мацеста» в 
Хостинском районе, в сквере 
имени Кирова и сквере Торма-
хова в Лазаревском районе и 
на набережной реки Мзымты 
в Адлере.

✓ Установили на пляжах и в 
местах массового пребывания 
людей туалетные модули. 

✓ Заменили брусчатку на 
участке Приморской набереж-
ной в Хостинском районе.
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 ■ денежки

Ангелина НАЗАРЧУК,  
Галина КОПЫЛОВА

кубань идет на новые рекорды. столбики 
на термометрах поднимаются до аномаль-
ных отметок. в регионе ожидается пекло 
до 39 градусов. Хотя на солнце термоме-
тры зашкаливают за сорок.  

- антициклон сохранит на территории 
кубани малооблачную и сухую погоду с 
аномально высокой температурой. При 
этом столбики термометров поднимутся 
выше суточного рекорда жары 66-летней 
давности. воздух прогреется до +39 гра-
дусов, - сообщает ведущий метеоролог 
«Фобос» Михаил Леус.

20 августа в краснодаре был обновлен 
суточный рекорд максимальной темпера-
туры воздуха - теперь он составляет +38,4 
градуса, что на 0,4 градуса выше прежнего 
достижения 1969 года.   21 августа тоже 
был обновлен рекорд жары - пока он со-
ставляет +36,5 градуса и принадлежит 
1957 году.

и такое пекло держится уже несколько 
недель. из-за жары  зафиксировали около 
десяти возгораний в лесах. самые крупные 
ЧП случились в Геленджике и в анапе. 

18 августа огонь охватил почти три гек-
тара леса в Геленджике. Пожарные тушили 
сухую траву с земли и с воздуха, подняв 
вертолет. Причем огонь вспыхнул из-за 
неосторожности и халатности отдыхаю-
щих. То есть туристы просто не потушили 
костер, и огонь стал пожирать лес. а в ночь 
на 19 августа в районе жилого комплекса 
«Династия» на курорте загорелся лесной 
подстил. в борьбе с огнем объединились 
пожарные, работники администрации и 
коммунальных предприятий, жители. По-
жар тушили всю ночь, и полностью с ним 
справиться удалось только к 11 часам 
утра. 

Только с огнем справились в Геленджике, 
как пришли тревожные вести из анапы - 
здесь вспыхнули плавни. Площадь пожара 
составляла 600 квадратных метров. 19 че-
ловек тушили возгорание несколько часов. 

- Зачастую причиной пожаров стано-

вится человеческий фактор. Поэтому в 
регионе действует временное ограничение 
на посещение лесов, - написал в своем 
Telegram-канале губернатор Красно-
дарского края Вениамин Кондратьев. 
- Призываю всех жителей и гостей края к 
ответственности, не разводите костры и 
не пользуйтесь открытым огнем, берегите 
природу, себя и свое здоровье. 

из-за жары закрыли для туристов и за-
поведник «Утриш». Людей сюда просто не 
пускают - стоит охрана 
и заворачивает всех 
обратно. в крае из-за 
сильной жары объявили 
пятый класс пожарной 
опасности.

Подпись. Подпись. Подпись. 
Подпись. Подпись. Подпись.

в минкурортов кубани сочли 
эксперимент по взиманию ку-
рортного сбора удачной идеей 
и планируют включить в состав 
«курортных» еще несколько на-
селенных пунктов региона.

- Так, в 2024 году в террито-
рию эксперимента будут вклю-
чены еще пять муниципальных 
образований: Мостовское, 
Псебайское и Ярославское 
поселения Мостовского рай-
она, города Туапсе и Новорос-
сийск, - сообщили «кП» - кубань» 
в ведомстве.

ксТАТи

кто добавится?

 - Не зря 50 ру-
блей  я заплати-
ла, есть теперь, 
где пофоткаться!

нА 
ЗАмеТку

Жители краснодар-
ского края с местной 
пропиской не попада-
ют под курортный 

сбор.
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новые пляжи, площадки и скверы

В крае бушуют пожары из-за жары:

Закрыт «Утриш»  
и запрещены пикники

из-за сильной  
жары в регионе 
объявлено экстренное 
предупреждение. 

Евгения ОСТРАЯ

куда потратили 
курортный сбор  
за 5 лет.

в краснодарском крае экспери-
мент по сбору платы с курортни-
ков считают удачной идеей и пла-
нируют расширить территории.

курортный сбор начали взи-
мать с отдыхающих в красно-
дарском крае в 2018 году. Это 
по 50 рублей в сутки за пребы-
вание в сочи и по 30 рублей в 
сутки - на всей остальной терри-
тории курортного края. За пять 
лет такого эксперимента бюджет 
региона, куда ежегодно едут ты-
сячи гостей, пополнился на 1,7 
миллиарда рублей.

рассказываем, что удалось сде-
лать на эти деньги.

Опасная жара начнет отпускать 
уже с 23 августа. в этот день днем 
ожидается до 34 тепла в краснодаре. 

ВАжно!

В Геленджике тушили 
лес на трех гектарах.

✓ Анапа;
✓ Армавир;
✓ Геленджик;
✓ Горячий Ключ,
✓ Краснодар;
✓ Новороссийск;
✓ Абинский район;
✓ Белоглинский район;
✓ Брюховецкий район;
✓ Гулькевичский район;
✓ Динской район;
✓ Кавказский район;
✓ Кореновский район;
✓ Крымский район;
✓ Курганинский район;
✓ Ленинградский район;
✓ Новокубанский район;
✓ Новопокровский район;

✓ Отрадненский район;
✓ Северский район;
✓ Староминский район;
✓ Тбилисский район;
✓ Тимашевский район;
✓ Туапсинский район;
✓ Успенский район;
✓ Усть-Лабинский район;

Здесь посещение лесов 
строго запрещено. За нару-
шение правил безопасно-
сти турист может получить 
штраф от 1,5 до 100 ты-
сяч рублей. а если из-за 
отдыхающих начался пожар 
в лесу, то штраф может до-
стигнуть 1 миллиона ру-
блей.

Где объявлен пятый 
класс пожароопасности

БудЬ В курсе 

Видео пожаров -  
на сайте kp.ru
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Евгений АРСЮХИН

Российский аппарат «Луна-25 не 
смог прилуниться. Станция погибла, 
констатировали в «Роскосмосе».

Огромные риски были очевидны 
с самого начала всем причастным. 
Глава «Роскосмоса» Юрий Борисов 
оценивал шансы на успех в 70%. Да 
и в истории вопроса из серии аппа-
ратов «Луна» на 16 успешных пусков 
приходится 17 неудачных. Причем 
это не мы такие неудачники. Ми-
ровая статистика с 2018 года: из 18 
миссий к Луне потерпели крах 9.

Трудно и долго человечество учи-
лось туда летать: сначала советская 
станция просто пролетела мимо Лу-
ны - промахнулись. Затем посылали 
аппарат, лишь бы попасть - случи-
лась жесткая посадка, но это был уже 
успех! Затем вышли на орбиту вокруг 
нее - ура! И наконец, не с первого 
раза посадили. Это была советская 
станция «Луна-9», она прилунилась 
в 1966 году. Вот сколько попыток 
понадобилось.

Что же там такого сложного? Луна 
проста и понятна, если вы хотите по-
смотреть на нее в бинокль и увидеть 
горы и кратеры. А если на нее са-
диться, Луна сложна. И вот почему.

ОРБИТА
Орбита Луны - это же круг? Ага, 

сто раз круг. Причем «сто» тут не 
для красного словца.

Луна и Земля вращаются вокруг 
общего центра масс (а вовсе не «Луна 
вокруг центра Земли», как многие 
думают), и на эту пару сильно влияет 
Солнце.

Древние вавилоняне знали два 
движения Луны, греки - уже 5 - 7. 
В курсе мореходной астрономии 
1930-х годов я насчитал 15. И это 
только те, которые надо знать моря-
ку, чтобы взять ее координаты на не-
бе и понять расположение корабля.

Луноходы и американские астро-
навты оставили там зеркала - от-
ражатели. С их помощью, посылая 
лазерный луч и принимая отраже-
ния, мы узнаем позицию Луны с точ-
ностью до сантиметра. Но в боль-
шом знании большая печаль. Теперь 
астрономы для отправки миссии к 
Луне должны учитывать несколько 

сотен видов ее движения. Расчеты 
получаются сложноватые, мягко 
говоря.

ГРАВИТАЦИЯ
Луна создает вокруг себя крайне 

неоднородную силу притяжения 
(гравитационное поле). Из-за этого 
аппарату сложно держать равномер-
ную орбиту, тяжело прицелиться, 
чтобы сесть.

Есть две причины такой особен-
ности Луны: близость Земли и ее 
собственная история.

Пара Земля - Луна настолько тес-
ная, что по сути мы - двойная пла-
нета. С точки зрения строгой астро-
номии Луна - не спутник Земли. 
Слишком близка к нам, слишком 
велика. Луна - партнер Земли. Эта 
ситуация уникальна в Солнечной 
системе.

Такая близость искажает форму 
Луны. Она вся словно подалась на 
нас. Найдите где-нибудь карту Луны 
и обратите внимание, что на види-
мой стороне - темные лавовые по-
ля («моря»), а на обратной их нет. 
«Моря» образовались из-за того, что 
Земля своим тяготением высасывала 
лаву наверх. Итак, Луна как бы пере-
кошена в сторону Земли.

Во-вторых, внутри Луны есть не-
маленькие концентрации массы, ко-
торые, само собой, также искажают 
орбиты космических аппаратов. Их 
называют масконы. Откуда взялись, 
не очень понятно. Такое впечатле-
ние, что внутрь Луны вмонтирова-
ны какие-то более массивные тела. 
Может, так и есть? Может, когда-то 
гигантские метеориты попадали на 
жидкую еще Луну и там остались в 
глубине? Кататься по орбите вокруг 
Луны - все равно что гнать на ско-
рости по ухабистой дороге.

АТМОСФЕРА
Когда станция приземляется, все 

знают: сначала придется отпустить 
спускаемый аппарат, он нагреется, 
зато потеряет скорость. Затем, когда 
от космической скорости ничего не 
останется и начнется падение, по-
ра выкинуть парашют. Механизм 
понятен. Можно сажать аппарат на 
крыльях, как «Буран». Сложнее, но 
тоже понятно. Реально рассчитать, 
как техника поведет себя в земной 
атмосфере.

А к Луне надо подваливать с кос-
мической скоростью и искусственно 
тормозить. Но как?

Считается, что у нее нет атмосфе-

ры. Это не совсем так. Во-первых, 
из недр Луны продолжают выделять-
ся газы - неспешно и неритмично, 
часто из-за ударов метеоритов, а 
это непредсказуемо. Конечно, это 
очень разреженные газы, и они бы-
стро растворяются в окружающем 
вакууме. Но если космический аппа-
рат попадет в такое облако, это как 
о человека-невидимку споткнуться.

Во-вторых, по многим причинам 
(те же метеориты, смена дня и ночи, 
другие процессы) вокруг Луны время 
от времени возникают пылевые об-
лака. Они могут окутывать всю Луну 
и тормозить аппараты.

Засада тут в том, что все это непо-
нятно когда. Рассчитывая посадку 
на Луну, ты мыслишь, что сажаешь 
на безвоздушное тело. И чаще всего 
оно так. Но иногда не так.

ПОВЕРХНОСТЬ
Допустим, мы все преодолели, 

и теперь нам остается только опу-
ститься. Но как бы на бок не зава-
литься (почти стихи получились).

Дело в том, что Луна невероятно 
изрыта и неровна. На Марсе, на-
пример, все сглажено ветрами, они 
там знатные. На Венере вообще пло-
скость, стол позавидует. Луна - это 
продукт сильнейшей метеоритной 
бомбардировки. Там нет живого ме-
ста. Меркурий такой же, но нам пока 
не садиться на Меркурий.

На полметра промахнешься - и 
завалишься, антенна окажется на-
целена в пустое пространство, связь 
окажется потеряна.

И ДРУГИЕ НЕПРИЯТНОСТИ
 � Луна на 9 дней каждый месяц по-

гружается в радиационные пояса 
Земли. Для приборов это означает, 
что они могут сбоить.

 � Если вы садитесь на обратную 
сторону, вы не можете пользовать-
ся навигацией с Земли. Вам нужен 
опорный аппарат на орбите, кото-
рый будет ретранслировать сигнал.

 � На границе дня и ночи - дикие 
перепады электрического поля и 
даже молнии. Это вызвано тем, что 
солнечный ультрафиолет заряжает 
частицы грунта, они левитируют (да, 
прямо вот летают), и между ними и 
грунтом происходят пробои, то есть 
молнии. Один такой импульс выве-
дет из строя все что угодно.

Значит ли это, что аппарат на Лу-
ну посадить нельзя? Конечно, нет, 
сажали же успешно. Но это значит, 
что посадка на Луну - нелегкое при-
ключение, и эта процедура станет 
рутиной, когда прилуняться будет 
«Луна-125». Или даже «Луна-1125». 
Тогда в ЦУПе набьют руку. Изучат 
все особенности. А пока этого не 
случилось, риск, как показывает ста-
тистика, процентов 50. «Луне-25» 
могло повезти. Не повезло.

� «Луна-1» (1959). Долж-
на была просто попасть в наш 
спутник. Но пролетела на 
6 тыс. км от нее. Причина - не 
учли по неопытности задержку 
радиосигнала (около 1 с). Луна 
же «близко». Больше такого 
ляпа не повторяли.

� «Луна-4» (1963). Стан-
ция не смогла сесть, потому что 
ей неверно скорректировали 
орбиту по командам с Земли. 
Судя по тому, что мы знаем на 
этот момент, очень похоже на 
«Луну-25».

� Ranger-6 (1964, США). 
После ряда каких-то фатальных 
неудач (из 12 аппаратов взле-
тел только один) США наконец 

выпустили спутник в сторону 
Луны. Он должен был всего 
лишь врезаться в нее и пере-
дать снимки. Но у него не вклю-
чилась камера, и он ничего не 
снял. Эта катастрофа считает-
ся низшей точкой НАСА, после 
которой там взялись за ум.

� «Луна-5» (1965). Не 
смогла затормозить, отказал 
тормозной двигатель. С тех пор 
поломки именно этого узла пре-
следовали советских инжене-
ров несколько лет («Луна-6» - 
«Луна-8» тоже спалились на 
этом этапе; коренная причи-
на - производственный дефект.

� «Луна-11» (1966). Са-
диться не собиралась, хотела 
лишь полетать вокруг и по-
фотографировать. Но упала  - 
ошибка ориентации.

� «Луна-15» (1969). По 
неясным причинам разбилась 
уже на стадии снижения. Та 
же судьба постигла «Луну-18» 
(1971) и «Луну-23» (1974).

� «Лунцзян-1» (Китай, 
2018). Отказ системы управ-
ления. Точные причины не рас-
крывались.

� «Берешит» (Израиль, 
2019). Разбился при посадке. 
Причинами с публикой особо 

не делились. Среди астроно-
мов считается примером то-
го, как опасны лунные облака 
пыли.

� «Чандраян-2» (Индия, 
2018). Связь потеряна на вы-
соте 2,5 км над Луной. Воз-
можно, тоже пыль.

� Lunar IceCube (2022, 
США). Целил туда же, куда и 
«Луна-25», на Южный полюс, 
искать воду. Связь потеряна 
без видимых причин.

� Hakuto-R (2022, Япо-
ния). Перед посадкой вдруг 
резко ускорился и впечатался 
в поверхность.
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Внешне станция 
была похожа 

на свою советскую 
предшественницу, 
но «начинка» была 

совсем другой.

Луна ошибок не прощает

Причины второй 
лунной гонки: 
гелий-3, дешевое 
электричество 
и трамплин 
для освоения 
дальнего космоса - 
почему сразу 9 стран 
готовят экспедиции 
на спутник Земли, 
читайте на сайте

Почему 
сесть на спутник 

Земли 
даже сложнее, 
чем на Марс.

 � НЕМНОГО ИСТОРИИ

Что мешало экспедициям в прошлом
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Валентин АЛФИМОВ

20 августа 1991 года должен 
был окончательно развалить-
ся СССР, а на его месте поя-
вился бы другой Союз, но по  
меньше. Потому что в этот день 
готовилось подписание ново-
го Союзного договора между 
советскими республиками. 
Правда, уже не со всеми...

Но внезапно в дело вмешал-
ся ГКЧП - Государственный 
комитет по чрезвычайному 
положению - группа высших 
чиновников СССР во главе 
с вице-президентом Янае-
вым, премьером Павловым, 
министром обороны Язовым 
и председателем КГБ Крюч-
ковым. Они объявили пре-
зидента Горбачева временно 
нетрудоспособным и взяли 
власть в свои руки.

Однако смогли удержать 
ее всего три дня. Путч про-
валился, новый Союзный до-
говор так и не был подписан, 
и через полгода уже все респу-
блики бывшего СССР рас-
сыпались, как горох по столу. 
Мы остались в той России, 
которую знаем сегодня - 
от Калининграда до Камчат-
ки. Но даже ее, оказывается, 
могло не быть.

Как бы пошла исто-
рия, если бы ГКЧП 
не было, мы выяс-
няли вместе с исто-
риком и политологом, 
бывшим советником 
Бориса Ельцина по по-
литическим вопросам 
в начале 90-х Сергеем 
СТАНКЕВИЧЕМ.

ЕЛЬЦИН ГОТОВИЛ 
«РЕЗЕРВНУЮ СТОЛИЦУ»  
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ

- Сергей Борисович, почему 
ГКЧП поднялся именно в эти 
дни - 19 - 21 августа 1991 года? 
Потому что Горбачев был в от-
пуске в Крыму и без него было 
легче «поднять восстание»?

- Да, для старой советской 
номенклатуры это был по-
следний шанс изменить ход 
событий, который развивался 
для нее неблагоприятно. Ведь 
после всех запланированных 
реформ ей просто не остава-
лось места в истории. Это 
была их последняя попытка, 
«последний парад».

- А почему не раньше? Ведь 
о том, что 20 августа плани-
руется подписание нового Со-
юзного договора было известно 
давно.

- Они готовились и даже 
не скрывали этого. Еще ког-
да речь шла о референдуме 
по судьбе СССР (17 марта 

1991 года. - Авт.), уже тогда 
ими рассматривался сило-
вой вариант. Даже провели 
генеральную репетицию: ког-
да в Москве собирался Съезд 
народных депутатов России, 
они ввели войска. Это был 

пробный заход в Мо-
скву - они закрепи-
лись в ключевых точ-
ках, а потом вышли.

- А на другом флан-
ге - реформаторском, 
ельцинском - к этому 
готовились?

- Там тоже все по-
нимали. В окрестно-
стях Екатеринбурга 

(это цитадель Ельцина и его 
группы поддержки) уже был 
готов резервный пункт управ-
ления для правительства Рос-
сии, если в Москве все пой-
дет совсем плохо. Слава богу, 
до этого не дошло.

ДРУГОЙ СОЮЗ
- Союзный договор, кото-

рый предлагал Горбачев, как 
он был устроен?

- Это нельзя называть дого-
вором Горбачева. Над ним ра-
ботали и в итоге согласовали 
все 9 республик, которые со-
бирались его подписывать…

- Только 9? Не все 15, ко-
торые были в составе СССР?

- Армения, Грузия, Молда-
вия и три балтийские респу-
блики не собирались вступать 
в обновленный Союз. Они 
поэтому и референдум о со-
хранении СССР 17 марта у се-
бя не проводили.

- И что бы собой представлял 
новый Союз?

- Единые Вооруженные си-
лы, единый союзный парла-
мент, общая валюта с единым 
эмиссионным центром и рас-
пределением квот по респу-
бликам. За этим сохранение 
всех экономических связей, 
технологических цепочек.

- И президент?
- И президент тоже один, 

но уже с другими полномо-
чиями, в основном предста-
вительскими. Следующим 
шагом должна была стать 
конституция. А это уже такая 
степень интеграции, о кото-
рой сегодня даже Евросоюз 
мечтать не может. Такое объ-
единение имело очень непло-
хую перспективу.

- Как планировалось подпи-
сать этот договор?

- Я сам принес Борису 
Ельцину сценарий этого со-
бытия: в Георгиевский зал 
Кремля должны были при-
гласить дипломатический 
корпус, рассадить делегации, 
потом должна была быть про-
цедура подписания, оркестр, 
салют, парад… В общем, 
большое торжество. 20 авгу-
ста мог бы сегодня быть днем 
рождения новой страны.

РЕСПУБЛИКИ ЖДАЛИ - 
ЧЬЯ ВОЗЬМЕТ В МОСКВЕ

- Но в ГКЧП входила поч-
ти вся верхушка союзной вла-

сти. У них какая была позиция: 
«Один Горбачев тянет СССР 
к развалу»? Или, может, они 
просто спасали свои задницы?

- И это тоже. У них была 
иллюзия, что все это некая 
политическая болезнь, как 
насморк, который можно 
вылечить, приняв какое-то 
горькое лекарство. Поэтому 
попытались отчаянно встать 
поперек хода истории. Это 
был основной их просчет.

Но они спасали не реаль-
ную страну, которая бы-
ла за окнами их кабинетов, 
а свое мнение о ней. Они 
представляли СССР преж-
ним, как при Брежневе и Ан-
дропове. А его уже не было!

- После того как ГКЧП о се-
бе объявил, как отреагировали 
союзные республики?

- Когда все увидели на 
экранах сначала балет «Ле-
бединое озеро», а потом 
ввод войск в Москву и Ле-
нинград? Прямо скажем, 
никакого бунта в союзных 
республиках не происходи-
ло. Был шок, была оторопь. 
А среагировали на эти собы-
тия только как раз Москва 
и Ленинград.

- Кто от ГКЧП ездил дого-
вариваться по республикам? 
Нужно же было вести пере-
говоры, объяснять, принимать 
присягу на верность.

- Поездки были, но в основ-
ном по военной линии. Ге-
нерал Варенников пытался 
укрепить в местных воена-
чальниках веру, что это все-
рьез и надолго.

- Сторонники ГКЧП говорят, 
что чуть ли не все республики 
им присягнули и готовы были 
сохранить Советский Союз 
в том виде, в котором он был.

- Да, партийные органы 
в этих республиках приль-
нули к телевизорам, взялись 
за телефоны и заявили о сво-
ей лояльности. Силовики то-
же. Это действительно бы-
ло. Но среди граждан этих 
республик, их парламентов 
многие были настроены про-
тестно. Справедливости ради 
надо сказать, что эти проте-
сты были достаточно слабые. 
В основном люди выжидали, 
чья возьмет в Москве.

ПУТЧИСТЫ МОГЛИ 
ПРАВИТЬ ГОД-ДВА

- А что было с другой сторо-
ны? В штабе Ельцина.

- Штабом Ельцина, в ко-
торый я входил, была занята 
такая позиция: «Мы - закон-
но избранная власть. ГКЧП 
действует вопреки закону, 
они самозванцы. Любой, кто 
встанет на их сторону и будет 
исполнять их приказы, ста-
новится соучастником госу-
дарственного преступления».

- Если бы ГКЧП тогда так 
же, как и Горбачева в Крыму, 
заблокировал или даже аре-
стовал Ельцина, то СССР все-
таки сохранился бы?

- «Белый дом» и так был 
заблокирован. Но вместе 
с оцеплением туда кинулись 
и тысячи людей. Они встали 
живым кольцом.

Конечно, была возмож-
ность силового подавления. 
Даже все было готово: огла-
шен приказ для войск. Даже 
распропагандированные ча-
сти (те, кто уже стал брататься 
с населением) отвели и заме-
нили на свежие. Им подвезли 
боекомплект. Но ответствен-
ность за большую кровь в цен-
тре Москвы ГКЧП не решил-
ся на себя взять.

- Так если бы решились, как 
бы пошла история?

- Не значит, что удалось 
бы сохранить старый Со-
ветский Союз. Такого ро-
да хунта могла утвердиться 
на год-два. И все это время 
были бы какие-то бунты. Воз-
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Митингующие у «Белого дома» братались с военными, стоявшими 
в оцеплении, сидели на танках, пели песни под гитару. Но когда было 

принято решение на штурм, распропагандированные части быстро 
сменили на новые, чтобы бойцам не мешали их новые друзья.

ГКЧП не дал построить   на месте СССР 
     второй Евросоюз.   Вернее - первый

Сергей 
СТАНКЕВИЧ.

Начальство 

и силовики всех 

союзных республик 

уже успели 

заверить путчистов 

в верности и отказе 

от выхода из СССР. 

И лишь руководство 

России против этого 

взбунтовалось.

Известный публицист, историк и писатель Николай Стариков  
высказывает свой взгляд на всё, что происходит в России 

и мире и проводит исторические параллели, на какие грабли 
мы снова можем наступить. Слушайте программу «По сути дела» 

каждый вторник в 19.00 на Радио «КП»

91.0 FM
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можно, произошел бы раскол 
в армии, в силовых структу-
рах. А потом возникла бы 
смута, где крайне сложно бы-
ло бы о чем-то договориться.

КИТАЙ - ЭТО ДРУГОЕ
- Китай в 1989-м на площа-

ди Тяньаньмэнь смог танками 
погасить протесты. А ведь там 
хотели ровно того же - пере-
стройки.

- У китайцев хватило духа 
на нечто другое - в 1980 году 
и даже чуть раньше перей-
ти к реформам Дэн Сяопи-
на. Он аккуратно отделял 
идеологию от экономики. 
И у него получилось. А Гор-
бачев и монопольно правив-
шая Компартия не решились. 
В итоге у нас к 1990 году 
просто не стало экономики. 

Не за что было держаться. 
И если бы в 91-м, случилось 
бы то же самое, что сделали 
на площади Тяньаньмэнь, это 
бы ничего уже не решило.

В Китае был бунт студентов, 
локализованный на одной 
площади. А вся страна уже 
10 лет жила реформами Дэн 
Сяопина и уже увидела не-
что иное в своей жизни. 
Раньше у тебя были одни 
штаны на год, ты жил на ка-
пусте, мясо видел раз в месяц, 
а рис - раз в неделю, а теперь 
все поменялось - и рис у тебя 
каждый день, и ты можешь 
купить велосипед, поста-
вить в доме телевизор… Это 
ощущение относительного 
прогресса - невероятная со-
циальная сила. А что видели 
советские люди?

ГКЧП - ЧТО ЭТО БЫЛО?
- Если бы 20 августа 1991 го-

да был подписан Союзный до-
говор, где бы мы были сегодня?

- В мирном соревновании 
с другим подобным проек-
том - Евросоюзом. Только 
в более выигрышном поло-
жении, потому что степень 
интеграции у нас была - 
на большом пространстве 
с немереными ресурсами, 
с одной стороны и с огром-
ными, оставшимися от СССР, 
индустриальными возможно-
стями - с другой.

- Так ГКЧП - это трагедия? 
Или героическая попытка спа-
сти страну?

- Это трагический эпизод 
в большой драме завершения 
советского периода россий-
ской истории.

Год назад погибла 
дочь философа 
Александра Дугина.

Александр ВОСТРОВ

Памяти политолога и фило-
софа Дарьи Дугиной выходят 
учебные пособия и докумен-
тальные фильмы, ее именем 
названа улица. Ей было всего 
29 лет, когда ее жизнь оборвал 
теракт.

ХОТЕЛИ УБИТЬ 
ТОЛЬКО ЕЕ?

Никто не знает, жива ли еще 
44-летняя украинская блондин-
ка с губами-варениками Наталья 
Вовк - основная подозреваемая 
в убийстве. Дама отправилась 
на  убийство в  «Мини Купере» 
с номерами ДНР вместе со свой 
12-летней дочкой Софией.

Жив ли ее 45-летний подель-
ник - гражданин Украины Богдан 
Цыганенко?

Он въехал в Россию по укра-
инским паспортам из Эстонии, 
встретился с Вовк в Москве, по-
могал ей менять номера на авто 
и собирать бомбу. За день до тер-
акта вновь свалил в Эстонию. 

Ясно, что убийцы охотились 
не столько за Дарьей, сколько 
за ее отцом.

Вовк за  несколько недель 
до  покушения сняла в  сосед-
нем подъезде с  Дарьей за 
100 000 рублей двушку (окна 
смотрели на окна квартиры Ду-
гиной). Диверсантка могла видеть 
Дарью не выходя из дома, на под-
земном паркинге заминировала 
ее машину ночью без труда. Все 

без следов - камеры там не ра-
ботали…

Есть версия, что бомбу терро-
ристка прикрепит на паркинге, 
а вот питание на ней включили 
только на фестивале «Традиция», 
в надежде, что в машину к Дарье 
сядет ее отец философ Алек-
сандр Дугин.

Но его пригласили в другую 
машину…

ЧТО СВЯЗЫВАЕТ 
ПОКУШЕНИЯ 
НА ПАТРИОТОВ?

Недавно Александр Бастры-
кин заявил, что следствие нашло 
недостающее звено. Речь идет 
о сотруднике полиции Иване Рыби-
не, он имел доступ к информации 
о семье Дугиных из федеральной 
информационной системы ГИБДД 
России. Его засланные убийцы 
использовали втемную, и он при-
знался, что за деньги рассказал, 
где живет Дарья. Для него Дугина 
была просто очередной фамили-
ей, которую «надо пробить».

Когда говорят, что убийцы Да-
рьи Дугиной стали какие-то укра-
инские националисты, хочется 
обратить внимание, что покуше-
ние готовилось не один месяц. 
Убийцы действовали не спонтан-
но, а по четкой схеме, снимали 
гаражи, жилье. Не экономили. 
Знали о подготовке фестиваля 
«Традиция». Имели выходы на Ры-
бина, Кузнецова, Сучкова, кото-
рые свои телефоны не писали 
на заборах, а соблюдали опреде-
ленную конспирацию. Объемом 
такой информации и контактов 
обычно обладают лишь западные 
разведки.

 ■ ПОМНИМ...

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Указом Президента России Дарья Дугина награждена орде-

ном Мужества (посмертно).
В Крыму издали сборник философской прозы и поэзии ее па-

мяти «Русская мысль живет…». 
После убийства Дарьи ее отец напишет: «20 августа при воз-

вращении с подмосковного фестиваля «Традиция» на моих 
глазах была зверски убита взрывом моя дочь Дарья Дугина. 
Она была прекрасной православной девушкой, патриоткой, 
военкором, экспертом центральных каналов, философом. Она 
никогда не призывала к насилию и войне. Враги России ее под-
ло, исподтишка убили. Наши сердца жаждут не просто мести 
или возмездия. Это слишком мелко, не по-русски. Нам нужна 
только наша Победа. На ее алтарь положила свою девичью 
жизнь моя дочь. Так победите, пожалуйста!».
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Члены ГКЧП (слева направо): зампредседателя правительства 
Александр Тизяков, председатель Крестьянского союза Василий Стародубцев, 

глава МВД Борис Пуго, и. о. Президента СССР Геннадий Янаев и первый 
зампред Совета обороны при президенте Олег Бакланов.
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В убийстве Дарьи Дугиной  
все яснее след США и Британии

Дарья была не просто хорошей журналисткой, 
но и нашей коллегой - она вела программу 

на Радио «Комсомольская правда» (91,0 FM).

Александр ГРИШИН

Глава украинского 
СБУ Малюк раскрыл 
подробности подрыва 
Крымского моста.

Напомним, 8 октября на одном 
из пролетов переправы был дис-
танционно взорван грузовик 
с 21  тонной взрывчатки, пять 
гражданских человек, включая 
водителя, погибли, несколько 
пролетов автомобильного моста 
пришлось заменить (все подроб-
ности - на сайте KP.RU).

Тогда практически все запад-
ные СМИ, а также советник гла-
вы офиса президента Украины 
Михаил Подоляк заявили, что 
Россия сама подорвала мост. 
Но теперь и глава СБУ Малюк 
признался, что это их рук дело, 
и рассказал подробности.

- Разработкой и реализацией 
спецоперации с мостом занимал-
ся я лично и двое моих доверен-
ных сотрудников,  - заявил он.  - 
Рассматривали разные варианты. 
Думали переправить взрывчат-
ку в товарных вагонах. В конце 
концов остановились на варианте 
с фурой.

- Был утвержден вариант 
со взрывчаткой, обмотанной цел-
лофановой пленкой, - продолжа-
ет Малюк. - Такой груз - большие 
рулоны  - выглядел абсолютно 
гражданским и не должен был 
вызывать подозрений. СБУ рас-
считала толщину слоя пленки, до-
статочную, чтобы скрыть от та-
моженных сканеров накачанные 
смесью гексогена металлические 
цилиндры-сердечники. «Рулонами» 
забили целый контейнер - их сум-
марный вес в тротиловом эквива-
ленте соответствовал 21 тонне.

При этом, по  словам Малю-
ка, никто из участников акции, 
в том числе и граждане России, 
не знал, что они готовят настоя-
щий террористический акт:

- Мы семь кругов ада прошли, 
использовали втемную столько 
людей! Россиян 22 человека по-
садили в тюрьму. Инкриминируют 
им всем соучастие в теракте,  -  
разоткровенничался террорист. - 
Хотя на самом деле они занима-
лись привычным для себя обыден-
ным делом. Это были обычные 
российские контрабандисты.

Но главная ложь Малюка в дру-
гом. Он специально подчеркнул 
в этом интервью, что в подготовке 

взрыва не участвовали западные 
спецслужбы. И, дескать, сэбэуш-
ники все сделали сами.

Конечно, конечно. Можно счи-
тать, что так все и было. Именно 
украинские спецслужбы без вся-
кого содействия смогли обеспе-
чить беспрепятственное движение 
грузовика с Украины в Россию че-
рез Болгарию, Грузию и Армению. 
У них такие возможности, что ЦРУ 
и МИ6 и не снились.

Небезынтересно, почему Ма-
люк, который до сих пор не был 
публичной фигурой, вдруг начал 
так активно «светиться на публи-
ке». Понятно, что украинское об-
щество надо отвлечь какой-нибудь 
громкой «перемогой» от плачев-
ных итогов украинского «наступа». 
Необходимо, по всей видимости, 
и отвлечь повышенное внимание 
от «помогающих» Киеву западных 
спецслужб выходом на авансцену 
под возгласы: «Сам! Все сам!»

Есть и третий вариант - Малю-
ка готовят к повышению, и Зе-
ленский дал команду ему и по-
слушным СМИ пиарить его всеми 
способами. А кроме признания 
в теракте, за душой у главы укра-
инской контрразведки никаких 
достижений-то и нет.

«Мы использовали гражданских втемную»
 ■ ОТКРОВЕНИЯ С НЕЗАЛЕжНОЙ
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ВАЖНО!
Как проходит подача в суд 
документов через 
МФЦ в России

Посредством МФЦ 
документы 
в электронном 
виде могут быть поданы 
в форме электронного 
образца документа, 
подписанного простой 
электронной 
подписью.

Работник* МФЦ при необходимости оказывает помощь в сканировании 
оригинала заявления и представленных документов с подлинников либо 
с копий, заверенных в порядке, предусмотренном законодательством.

Работник МФЦ при необходимости оказывает помощь в выборе соответствующей 
опции при заполнении раздела «Подать обращение», а также помощь в процессе 
прикрепления файлов с направляемыми в суд документами.

Роботник МФЦ оказывает 
при необходимости 
заявителю помощь 
в регистрации учетной 
записи заявителя в ЕСИА, 
либо в подтверждании 
учетной записи 
заявителя в ЕСИА, либо 
в восстановлении доступа 
к подтвержденной учетной 
записи ЕСИА, помощь 
в создании профиля 
пользователя сервиса ЭП.

1
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В МФЦ на рабочих столах компьютров 
общего пользования, имеющих 
открытый доступ в интернет, 
размещен ярлык со ссылкой 
на интернет-портал 
ГАС «Правосудие»  https://ej.sudrf.ru/

*Работники МФЦ не оказывают юридическую консультационую помощь 
по содержанию направляемых в суд документов, подаваемые в суд документы 
должны быть подготовлены заявителем заблаговременно, 
в МФЦ производится только сканирование документов, 
то есть формирование электронных образцов документов.

Доступ к сервису «Электронное правосудие» (ЭП) предоставляется 
физическим лицам посредством личного кабинета - информационного 
ресурса, размещенного на официальном сайте суда интернет-портала 
ГАС «Правосудие». Личный кабинет создается автоматически при первом 
обращении путем подтверждения личных данных физического лица. 
Доступ к личному кабинету сервиса ЭП осуществляется посредством 
идентификации и аутентификации с использованием подтвержденной 
учетной записи физического лица ЕСИА.

3

После направления документов в суд пользователю в личный кабинет портала 
ГАС «Правосудие» приходит уведомление о поступлении документов в информационную 
систему, содержащее дату и время поступления документов. Работник МФЦ оказывает 
содействие в распечатке данного уведомления. При последующем соответствующем 
обращении заявителя в МФЦ оказывает помощь в распечатывании поступивших 
из суда документов. 
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Владислав ВОРОБЬЕВ

В Южной Африке 
начинается встреча лидеров 
стран, выступающих 
за многополярный мир.

Сегодня в Йоханнесбурге (ЮАР) 
открывается трехдневный саммит 
БРИКС. От него на Востоке ждут 
геополитического прорыва, а на 
Западе - стратегического провала. 
«Комсомолка» отвечает на главные 
вопросы об одном из главных поли-
тических событий года.

ПОЧЕМУ БРИКС СЧИТАЮТ 
КОНКУРЕНТОМ ЗАПАДА?

Никто не удивился, когда в апреле 
этого года британская макроэконо-
мическая исследовательская фирма 
Acorn Macro Consulting объявила, что 
согласно ее подсчетам общий ВВП 
Бразилии, России, Индии, Китая 
и ЮАР (то есть тех стран, которые 
входят в БРИКС) превысил ВВП 
«большой семерки» (G7, в кото-
рую входят США, Великобритания, 
Франция, Германия, Италия, Канада 
и Япония). 

Но одно дело экономика и совсем 
другое дело геополитика. Далеко 
не все уверены в том, что БРИКС уже 
окончательно созрел для глобального 
лидерства. Порой участники встреч 
различного уровня в рамках БРИКС 
похожи на главных героев басни 
Крылова про лебедя, рака и щуку.

СКОЛЬКО СТРАН ХОТЯТ 
ВСТУПИТЬ В НОВЫЙ БЛОК?

Потенциал этого объединения про-
сто гигантский. Отсюда и столько же-
лающих как можно быстрее оказаться 
по эту сторону баррикады.

В МИД ЮАР уверяют, что лиде-
ры 23 стран выразили официальное 
желание вступить в БРИКС. Есть тут 

и своя тройка лидеров - Аргентина, 
Египет и Саудовская Аравия. Нео-
фициальных запросов еще больше. 
При этом на саммит в Йоханнесбург 
власти ЮАР на правах хозяев пригла-
сили на серьезный разговор лидеров 
67 стран и руководителей 20 между-
народных организаций. ООН в ми-
ниатюре, так сказать!

О ЧЕМ БУДУТ СПОРИТЬ 
НА САММИТЕ?

Но сначала пяти лидерам нужно 
будет самим обсудить несколько 
важных тем, от которых во многом 
зависит будущее БРИКС. По сути, 
ключевых спорных вопросов два:
� механизм приема новых членов 
в БРИКС;
� создание единой валюты БРИКС.

Вопрос расширения БРИКС более 
чем актуален. Но каковы будут стан-
дарты, критерии и процедуры всту-
пления? У каждого из членов БРИКС 
на этот счет есть свои предпочтения 
и предложения.

С введением единой валюты 
БРИКС тоже пока не все получает-
ся с лету. Многие эксперты вообще 
сомневаются в способности пятерки 
перейти от слов к делу. Однако есть 
и те аналитики, кто не исключает, что 
новая единая валюты вполне может 
появиться уже совсем скоро. Ведь 
членам БРИКС нужен свой работаю-
щий механизм защиты от западных 
санкций.

По словам Сергея Лаврова, «серьез-
ные, уважающие себя страны пре-
красно понимают, что поставлено 
на карту».

- Они видят недоговороспособ-
ность хозяев нынешней международ-
ной валютно-финансовой системы 
и хотят создавать свои механизмы 
для обеспечения устойчивого раз-
вития, - говорит глава 
МИД РФ.

Сможет ли 
«великолепная пятерка» 
БРИКС одолеть «большую 
семерку» Запада
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Аббревиатура BRICS 
появилась по первым буквам 
названия стран-участников: 
Бразилия, Россия, Индия, 
Китай (англ. China) и ЮАР 

(англ. South Africa).  

«КП» следит за саммитом в режиме 
реального времени, заходите 
на наш сайт!
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Она откроется 
к началу 
учебного года.

1 сентября в Крыловском 
районе после капитального ре-
монта начнет работать детская 
художественная школа, сооб-
щила представителям средств 
массовой информации министр 
культуры Краснодарского 
края Виктория Лапина.

Работы проводились по реги-
ональному проекту «Культурная 
среда» национального проекта 
«Культура».

Она отметила, что объ-
ем работ, который требо-
валось выполнить в здании, 
оказался значительным. Од-
нако их завершат к началу 
учебного года. 1 сентября 
дети начнут учиться в об-
новленных классах.

На данный момент рабочие 
заменили проводку, дверные 
проемы, постелили пол, уста-
новили новые двери и окна, 

а также отремонтировали 
системы водоснабжения и 
освещения.

- Более 3,5 миллиона ру-
блей выделил район для 
завершения ремонта, и се-
годня, видя, что сделано за 
полтора месяца, я благодарю 
главу муниципалитета за вни-
мание к культуре, - добавила 
Виктория Лапина.

По ее словам, художествен-

ную школу посещают порядка 
300 детей. В трех населен-
ных пунктах муниципалитета 
открыты три ее филиала. 
Помимо этого, учреждения 
дополнительного образова-
ния Крыловского района за-
нимают одно из первых мест 
в крае по охвату юных уча-
щихся.

Всего в Краснодарском 
крае в этом году по нацио-

нальному проекту «Культура» 
планируется отремонтировать 
восемь школ искусств. Они 
находятся в Краснодаре, 
Крымском, Курганинском, 

Усть-Лабинском, Коренов-
ском, Кавказском и Ейском 
районах. На эти цели из реги-
онального бюджета направи-
ли порядка 83 млн рублей.

В Крыловском районе 
отремонтируют школу искусств

а В этО ВРемя
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

В регионе порядка 140 
тысяч добровольцев.

Губернатор Краснодарского края Ве-
ниамин Кондратьев посетил молодежный 
форум «Регион 93», где пообщался с его 
участниками, а также сообщил об открытии 
в регионе сети волонтерских центров.

Глава региона встретился с участниками 
смены «Время добра», посвященной до-
бровольческой деятельности. В ее состав 
вошли волонтеры, а также представители 
общественных организаций и объединений.

- Сегодня наша молодежь может прини-
мать нестандартные решения, стремится 
участвовать в жизни края и страны, менять 
мир к лучшему. Для вас открыты по-насто-
ящему безграничные возможности. Зани-
майте освободившиеся ниши в бизнесе, 
технологиях, творчестве, создавайте и раз-
вивайте новые направления. Все в ваших 
руках. А со своей стороны мы обязательно 
поддержим, создадим площадки и поможем 
раскрыть таланты, занять свою высоту, - 
сказал Вениамин Кондратьев.

Во время общения губернатора с молодыми 
людьми обсуждались вопросы туристической 
отрасли и развития туристического потенциа-
ла Черноморского и Азовского побережий, от-
тока молодежи из станиц и деревень в города, 
поддержки волонтерского движения, а также 
проблемы в сфере ЖКХ и многие другие.

В Краснодарском крае, уточнил Вениа-
мин Кондратьев, планируется существенно 
расширять сеть центров для добровольцев. 
На данный момент в регионе насчитывает-
ся 17 подобных центров.

- В Краснодарском крае сложилась од-
на из сильнейших в стране команд волон-
теров - всего почти 140 тысяч человек. 
Всех их объединяет желание помогать 
и быть полезными. Со своей стороны 
мы создаем комфортные условия - пло-
щадки, где добровольцы могут собирать-
ся вместе и обмениваться опытом. До 
конца 2024 года откроем еще не менее 
20 таких центров, - уточнил Вениамин 
Кондратьев.

Вениамин Кондратьев отметил, 
что региональная власть 
всячески поддерживает 
развитие талантливой 
и активной молодежи.

На Кубани появятся новые 
волонтерские центры

Погода внесла свои 
корректировки.

На Кубани началась кампания 
по уборке урожая винограда. Об 
этом журналистам рассказал гу-
бернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев.

Глава Кубани отметил, что пого-
да в этом году оказала негативное 
влияние на урожай. В частности, 
в Темрюкском районе в начале 
лета, когда созревал виноград, 
шли сильные дожди.

- Несмотря на это аграрии сдела-
ли все возможное, чтобы сохранить 
плантации. В целом по краю прогнозы 
оптимистичные, рассчитываем на хо-
роший урожай. Планируем получить 
около 270 тысяч тонн ягоды. Это по-
зволит изготовить не менее 15 милли-
онов декалитров вина и почти шесть 
миллионов декалитров шампанского, 
- отметил Вениамин Кондратьев.

Краснодарский край является 
одним из лидеров в стране по про-
изводству вина. На долю региона 
приходится 42% выпускаемого ти-
хого вина и 43% шампанского.

Губернатор также отметил, что 
ежегодно в регионе увеличивает-
ся площадь, занимаемая виноград-
никами. На данный момент лоза 
растет на территории в 30 тысяч 
гектаров, что составляет 33% от 
общероссийских плантаций.

Последние годы сельхозпроиз-
водители также увеличивают долю 
отечественного посадочного мате-
риала. На данный момент, уточнил 
глава Кубани, доля саженцев рос-
сийской селекции превышает 65%.

В регионе внедрены особые меры 
поддержки виноградарей, разрабо-
танные краевым минсельхозом. В их 
числе компенсация до 40% затрат 
на закладку новых виноградников. 
На эти цели в бюджете предусмо-
трено 1,2 млрд рублей.

Кроме того, в Краснодарском 
крае закрепили за виноградопри-
годными землями особый статус, 
запрещающий использовать их по 
иному назначению, а также пере-
водить в другие категории.

В крае 
приступили 
к сбору 
винограда

Кстати

Рабочие 
приступили ко 
второму этапу 
реализации 
проекта.

Парк по улице Запо-
рожской в Кореновске 
благоустраивают по на-
циональному проекту 
«Жилье и городская сре-
да». Об этом во время об-
щения с представителя-
ми СМИ рассказал врио 
министра ТЭК и ЖКХ 
Краснодарского края 
Вячеслав Шапошник.

Он отметил, что реа-
лизация проекта разби-
та на два этапа. Первый 
выполнили в прошлом 
году. На данный момент 
подрядная организация 
работает над реализа-
цией второй части плана.

- Подрядчик завершил 
демонтажные и планиро-
вочные работы, завез и 

распределил грунт, под-
готовил основание для 
спортивной площадки. 
Сейчас рабочие делают 
тротуарные дорожки и 
устанавливают бордю-
ры, - уточнил Вячеслав 
Шапошник.

Планируется, что в 
парке 75-летия Победы 
сделают детские игро-
вые площадки, проведут 
монтаж уличного осве-
щения и системы улич-
ного видеонаблюдения, 
посадят новые деревья 
и кустарники, а также 
установят малые архи-
тектурные формы.

Всего в этом году, от-
метил Вячеслав Шапош-
ник, по профильному 
национальному проекту 
планируется привести 
в порядок 142 парка, 
сквера, набережных и 
других общественных 
пространств.

В Кореновске 
благоустроят сквер

этО ПОлезнО знать

Уже выполнены 
демонтажные 
работы.

Начался капитальный 
ремонт больницы станицы 
Архангельской Тихорецкого 
района. Об этом журнали-
стам рассказали в мини-
стерстве здравоохранения 
Краснодарского края.

В ведомстве уточнили, что 
рабочие уже закончили необ-

ходимые демонтажные рабо-
ты, заменили кровлю и закон-
чили монтаж коммунальных 
сетей и коммуникаций, сде-
лали перегородки между 
первым и вторым этажами, 
а также оштукатурили стены.

- Поликлинику обеспечат 
всем необходимым обору-
дованием, в том числе для 
маломобильных граждан, - 
акцентировали в минздраве 
региона.

Средства на капитальный 
ремонт учреждения здра-
воохранения выделили из 
регионального бюджета.

Всего в этом году в рам-
ках программы «Модерни-
зация первичного звена 
здравоохранения» нацио-
нального проекта «Здра-
воохранение» планируется 
обновить 25 медицинских 
учреждений, отметили в 
краевом минздраве.

Обновление больницы началось 
в станице архангельской

ВажнО!
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В Павловском 
районе прошли 
краевые 
соревнования  
по пляжному 
гандболу. 

На базе стадиона «Уро-
жай» станицы Павлов-
ской прошло первенство 
Краснодарского края по 
пляжному гандболу сре-
ди юношей и девушек до 
17 лет. Борьбу за меда-
ли вели команды из пяти 
муниципалитетов Кубани 
- Краснодара, Выселков-
ского, Щербиновского, 
Павловского и Крымского 
районов - всего 55 спорт-
сменов. 

Пляжный гандбол поя-
вился в начале 90-х годов 
XX века в Италии, где и бы-
ли разработаны правила 
игры. Есть мнение, что дан-
ный вид спорта появился, 
как и классический ганд- 
бол, на уроках физкульту-
ры. В настоящее время он 
развивается более чем в 
40 странах. Этот команд-
ный вид спорта похож на 
привычный гандбол. 

Главное отличие в игро-
вом покрытии площадки - 

им служит песок. Посколь-
ку мяч теряет большую 
часть своего отскока на 
песке, дриблинг в пляж-
ной разновидности это-
го игрового вида спорта 
практически отсутствует, 
и игроки вместо этого 
выполняют больше пере-
дач, поскольку правила 
передвижения все еще 
действуют. Соревнования 
по пляжному гандболу ор-
ганизуются для мужских, 
женских и смешанных ко-
манд. 

В нынешнем первенстве 
края в соревнованиях юно-
шей победу одержала сбор-
ная Краснодара, на втором 
месте расположились пред-
ставители Щербиновского 
района. Бронзовым призе-
ром стала команда спор-
тивной школы «Ровесник» 
из Крымского района.

У девушек лучший ре-
зультат показали спорт-
сменки Крымского района 
из спортшколы «Рове-
сник». Второе место заня-
ли гандболистки Выселков-
ского района. Замкнули 
тройку призеров спор-
тсменки из Павловского 
района.

Выходные на песке

Александр КАЛИНИН 

На Кубани подвели итоги 
краевых соревнований 
по пляжному теннису.

В Сочи прошли региональ-
ные состязания по пляжному 
теннису - чемпионат и пер-
венство Краснодарского края. 
Борьбу за награды вели более 
100 спортсменов. В рамках пер-
венства сильнейших юношей 
и девушек определяли в воз-
растной группе «до 15 лет». Оба 
турнира включены в единый 
календарный план министер-
ства физической культуры и 
спорта края. 

Пляжный теннис - относи-
тельно молодой вид спорта. Его 
зарождение началось в 80-е го-
ды прошлого века. На первом 
этапе он рассматривался как 
развлечение для отдыхающих 
на пляжах. Но уже в 1995 году 
был организован первый тур-
нир. Эти состязания можно 
считать днем рождения пляж-
ного тенниса как професси-
онального спорта. Пляжный 
теннис окончательно получил 
официальный статус в 2007 го-
ду, когда Международная фе-
дерация тенниса признала его 
как новый вид тенниса. С этого 
же года начались официаль-

ные чемпионаты и турниры под 
эгидой федерации. Законодате-
лями мод в современном пляж-
ном теннисе являются команды 
и игроки Италии, России, Бра-
зилии, Франции и Испании. 

Занятие пляжным теннисом 
предполагает высокоаэробную 
нагрузку с низким воздейст-
вием на колени и суставы, по-
скольку в него играют на песке.

В этом виде спорта сохра-
нены большинство правил и 
подсчет очков традиционного 
тенниса, хотя и были внесены 
изменения, адаптированные к 
передвижению по песчаному 
корту и более быстрому темпу 
игры.

 В Краснодарском крае пляж-
ный теннис наиболее активно 
развивается в Сочи. Не случай-
но, что и абсолютное большин-
ство наград по итогам чемпи-
оната и первенства завоевали 
представители олимпийской 
столицы. Лишь одну награду 
удалось увезти из Сочи в Крас-
нодар.

Победу в чемпионате среди 
мужчин одержал дуэт Богдана 
Валентова и Эдуарда Цатуряна, 
в финале обыгравших Алексан-
дра Седова и Доминика Саряна. 
Замкнули тройку призеров в 
соревнованиях мужчин Нико-
лай Радченко и Данил Спасибо.

У женщин золотые награды 
на счету Ирмы Назаровой и Ан-
ны Шишковой. На втором ме-
сте Эмма и Юксель Бакырджан. 
Бронзовые медали в активе На-
тальи Савельевой и Анастасии 
Шибких.

В миксте не было равных Рус-
лану Ремизову и Юксель Бакыр-
джан. «Серебро» в этом виде 
программы завоевали Данил 
Спасибо и Анна Шишкова. На 
третьем месте Виктор Карпов и 
Эмма Бакырджан.

В рамках первенства среди 
юношей победу одержали Ос-
кар Бартон и Всеволод Карава-
ев. На втором месте Максим 
Олефиренко и Александр Юр-
ченко. Обладателями бронзо-
вых медалей стали Александр 
Зубрицкий и Александр Гера-
симов.

Среди девушек «золото» на 
счету Софии Давыдовой и Алисы 
Пахотиной. Серебряные награ-
ды в активе Таисии Чикишевой 
и Лауры Манукян. Замкнули 
тройку призеров Виктория Са-
фонова и Валерия Одинцова.

Победителями первенства в 
миксте стали Оскар Бартон и 
София Давыдова. На втором 
месте Александр Юрченко и 
Алиса Паходина. Обладателями 
«бронзы» стали Максим Мол-
дованов и Николь Одуд.

 ■ КСТАТИ

Где, если не в Сочи?

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В рамках 
Спартакиады 
органов 
исполнительной 
власти прошли 
соревнования 
по дартсу.

Турнир включает в се-
бя соревнования по 14 
видам спорта. Это шах-
маты, баскетбол, гире-
вой спорт, плавание, 
мини-футбол, пулевая 
стрельба, дартс, бад-
минтон, фитнес-мно-
гоборье, практическая 

стрельба, волейбол, 
боулинг, настольный 
теннис и ГТО. Турнир 
включен в единый ка-
лендарный план мини-
стерства физической 
культуры и спорта ре-
гиона.

По итогам соревнова-
ний по дартсу в рамках 
турнира победителями 
и призерами в общем 
командном зачете стала 
команда министерст-

ва природных ресурсов 
(1560 очков). 

В личном зачете у муж-
чин первое место занял 
Роман Калякин. На втором 
месте Валерий Краснихин. 
Замкнул тройку призеров 
Евгений Мирохин.

У женщин победу 
одержала Татьяна Юрь-
ева. «Серебро» на счету 
Кристины Вартеваньян, 
обладательница «брон-
зы» Виктория Тельцова.

Четко и метко

Спорт «КП»

Абсолютное большинство наград завоевали 
представители олимпийской столицы.

Борьбу за медали вели команды  
из пяти муниципалитетов края.
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Спартакиада включает в себя соревнования по 14 видам спорта.
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7 нот здоровья
 Как повысить качество 
жизни за 7 недель

Узнайте, как изменить образ жизни по систе-
ме маленьких шагов, которая легко впишется 
даже в самое плотное расписание современного 
человека. А еще в этой книге  - списки самых 
полезных продуктов, антистрессовые методики, 
вся правда о тестостероне и письма счастья, 
которые на самом деле меняют жизнь.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка»  
рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Александр КАЛИНИН

Определились победители 
и призеры региональных 
состязаний среди 
ветеранов спорта.

В Краснодаре прошел краевой 
турнир среди ветеранов физической 
культуры и спорта Кубани. Органи-
заторы соревнований - министерство 
спорта региона совместно с краевым 
Центром развития спорта.

Побороться за награды в кубанскую 
столицу приехали представители ше-
сти муниципалитетов региона. Луч-
ших выявляли в беге на различные ди-
станции, а также в прыжках в длину. 

По итогам командного зачета по-
беду одержали ветераны спорта Но-
вороссийска. На втором месте участ-
ники из Горячего Ключа. Бронзовые 
награды на счету любителей здорово-
го образа жизни из Краснодара.

В личном зачете в беге на 60 метров 
среди мужчин первым к финишу при-
шел Александр Кряженко. «Серебро» 
на счету Юрия Воронова, «бронза» в 
активе Михаила Гадельшина. 

В аналогичном виде программы, но 
среди женщин победу одержала На-
талия Ростовикова. На втором месте 
Анна Супереченко. Замкнула тройку 
призеров Наталья Литвинова.

В беге на 400 метров «золото» в 
активе Анатолия Медведева. Второе 
место занял Владимир Семенов. Обла-
дателем бронзовой медали стал Вла-
димир Оберюхтин.

У женщин в беге на 200 метров бы-
стрее всех была Елена Нагаева. Второй 
к финишу пришла Валерия Чепова. 
«Бронза» на счету Марины Оседчей. 

В прыжке в длину с места победу 
одержал Сергей Аванесов. «Серебро» 
и «бронза» в этом виде программы в 
активе Геннадия Сопрунова и Ленура 
Газиева. 

Среди женщин в прыжках в длину 
с места победила Юлия Павлова. На 
втором и третьем местах Елена Хро-
бостова и Лариса Шнейдер.

Последним видом программы ста-
ла командная эстафета 4х60 метров. 
Первой финиш пересекла сборная 
Горячего Ключа. Обладателями «се-
ребра» и «бронзы» стали команды Но-
вороссийска и Кавказского района.

Спорт «КП»

Не стареют 
душой и телом

Лучших ветеранов спорта Кубани 
определяли в легкой атлетике.
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Анна КУКАРЦЕВА

Накануне Яблочного Спаса 
подтвердилась большая польза 
именно наших, отечествен-
ных сортов. Группа россий-
ских ученых опубликовала 
исследование о геропротек-
торных, то есть защищающих 
от старения, свойствах рас-
тений, ягод и фруктов северо-
востока России, в частности 
Республики Коми. Одним из 
авторов исследования стал 
профессор Алексей Моска-
лев, с которым «КП» не раз 
делала полезные материа-
лы о том, как жить долго 
и молодо. 

Москалев  постоян-
но упоми нает природные 
вещества-геро протекторы. 
Их немало. В частности:

� Противовоспалительные 
полифенолы, содержащиеся в 
овощах и фруктах, улучшают 
состояние сосудов.

� Кверцетин - есть и в греч-
ке, и во всех видах капусты, 
очень много его в ягодах и 
овощах красного цвета (под-
робнее об этом - на сайте 
KP.RU).

� Физетин: яблоки, хурма, 
клубника, виноград, лук.

� Лютеолин - содержится в 
основном в зеленых овощах и 
зелени (от сельдерея до оре-
гано).

� Куркумин - в основном в 
куркуме.

� Полиамины - ими богаты 
зрелые сыры, грибы, грейп-
фрут.

� Магний - очень важен для 
молодости клеток, в том числе 
нервных (его много в орехах 
и той же гречке).

� Витамины К (много в 
основном в листовых овощах) 
и D3 важны для хорошего 
иммунитета, профилактики 
остеопороза, эластичности 
сосудов.

Есть еще масса необходи-

мых нам для вечной моло-
дости веществ - глюкозамин, 
карнозин, таурин, мелатонин 
и так далее. 

В основном они содержатся 
в овощах, ягодах и фруктах.

И вот что интересно: как 
показало исследование, 
именно российское яблоч-
ко, а также вишня, клубника 
и черноплодная рябина со-

держат очень много важных 
геропротекторов. И яблоко 
из них  - самое молодильное: 
в нем этих важных веществ аж 
28! Второе место делят вишня 
(23) и петрушка (21). Также в 
топе черника и клюква.

Так что пока сезон, успе-
вайте наесться вволю отече-
ственных яблок, чтобы омо-
лодиться!

Кожура:
• флавоноиды - для молодости 
клеток;
• витамин С;
• пектин, необходимый 
для пищеварения и обмена веществ;
• салициловая кислота, 
помогающая при простудах.

Мякоть:
• минеральные вещества (калий, фосфор, 
кальций, магний, натрий, много железа, медь);
• витамины и антиоксиданты 
(С, Е, А, В1, В2, В6, РР, фолиевая кислота);
• полифенолы;
• каротин;
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Что есть 
в наливном

Энергетическая ценность - 
47 ккал на 100 грамм. 
В одном среднем яблоке около 100 ккал.

• натуральные кислоты - яблочная, 
лимонная, винная, регулирующие 

обмен веществ. А также бензойная 
(антимикробная) и хлорагеновая, 

которая препятствует 
образованию камней в почках 

и желчном пузыре.

Сейчас самое время сбора летних 
сортов. Осенью доспевают зимние и 
позднеосенние - вот они хранятся хо-
рошо, в сухом погребе могут лежать 
даже до весны. А чтобы продлить 
жизнь нележким летним сортам, 
возьмите на вооружение правила от 
садовода Андрея Туманова:

Собирайте утром
Лучшее время для сбора яблок  - яс-

ная погода, утро. Собирайте яблоки с 
дерева, аккуратно сохраняя черенки-
плодоножки.

Осматривайте
Не должно быть признаков червиво-

сти, побитости, гнили. Даже случайно 
поцарапанное яблоко может загнить. 
Складывайте так, чтобы ножки-веточки 
не прокололи бок соседа. Лучше всего, 

чтобы плодоножки смотрели вверх или 
слегка вбок.

Не обтирайте и не мойте
Матовая пленка на яблоке - это защит-

ный механизм против вредного внешнего 
воздействия, природный воск, который 
предохраняет их от порчи.

Главное - температура
Самое сложное - найти правильное ме-

сто хранения. Идеальная температура 
хранения для всех сортов яблок +3…+5 
градусов, не выше. Тогда фрукты дольше 
сохранят сочность. А еще нужна средняя 
влажность (в слишком сыром помещении 
яблоки тоже долго не пролежат - сгниют).

Чаще перебирайте
Подгнившие фрукты выбрасывайте, ина-

че они заразят соседей.

Безусловно, все хорошо 
в меру. Вот что нам в свое 
время рассказывала глав-
ный врач клиники «Фак-
тор веса», к. м. н., дие-
толог Марина Копытько:

� На яблоки тоже может 
быть аллергия. Особенно 
если есть аллергия на пыль-
цу яблонь и берез (так на-
зываемая перекрестная 
аллергия).

� Если съесть слишком 
много яблок с кожурой и 
косточками, то неминуемо 
будет расстройство кишеч-
ника. Да, пектин очень по-

лезен, но по сути - это жест-
кая щетка, все выметающая 
из кишечника. А в косточ-
ках содержатся ядовитые 
синильная кислота и амиг-
далин. Не отравитесь, но 
расстройство обеспечено.

� Избыточное количе-
ство яблок может повре-
дить чувствительную эмаль 
зубов. Поэтому стоматоло-
ги даже рекомендуют после 
яблок почистить зубы или 
хотя бы прополоскать рот.

� Кислые и кисло-
сладкие фрукты стиму-
лируют аппетит, а содер-

жащиеся в них кислоты 
активизируют выработку 
желудочного сока, тем 
самым могут раздражать 
стенки желудка (поэтому 
свежие яблоки и не реко-
мендуются язвенникам).

� А сладкие сорта яблок 
могут перегрузить поджелу-
дочную железу, повышая 
риск развития диабета.

А еще яблоки - самый га-
зообразующий фрукт. Так 
что они, конечно, полезны, 
но в меру: не более одного-
двух в день. И лучше всего - 
утром или днем. 

А навредить оно может?

Как сохранить дольше летние сорта
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Эх, яблочко, да молодильное!
Российские ученые 

назвали топ продуктов, 
отодвигающих 

старость.
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Наш бело-сине-
красный флаг только 
официально старый, 
исторический, утверж-
денный в незапамятные 
времена Петром Первым. 
В реальности - флаг но-
вый, старый лишь цветовой 
образ. Символы без наполнения 
эмоциями не работают, прак-
тически не имеют смысла - как 
орнамент на кафельной плитке 
в ванной. Мы много лет строили 
наш флаг, наполняли его - под-
вигами, пролитой кровью, слеза-
ми горя и радости. Всякое было. 
И снимали, уходя, и водружали. 
Это был очень тяжелый путь.

Во второй раз флаг пришел в 
самый неоднозначный период 
нашей истории - путч ГКЧП, 
успешное подавление, развал 
СССР. Сейчас смотришь на 
эти события из XXI века и по-
нимаешь их трагичность. А тог-
да практически все радовались, 
ждали какой-то новой жизни - 
богатой, свободной, веселой, и 
она быстро пришла в виде ди-
ких 90-х годов, ставших уже име-
нем нарицательным. Я помню, 
что новый флаг не нравился и 
условно левым, и условно пра-
вым. Коммунисты величали его 
«власовской тряпкой», а импер-
цы - «коммерческим». И только 
те, кто был в середине, молча 
воевали под ним в кровопролит-
ных конфликтах, вспыхнувших 
как-то одновременно по грани-
цам бывшей советской империи.

И м е н н о 
восстание 

в Донбассе 
показало уди-

вительное. Для 
бывших жителей Украины наш 
трехцветный флаг безоговороч-
но был символом России. Без 
самокопаний и дискуссий. Я 
помню лето 2014 года, окраина 
Славянска, блокпост Химик. Мне 
показали российский флаг, ис-
терзанный осколками и «вторич-
ной осыпью» от бетонных бло-
ков. Танки ВСУ вышли к блоку 
на прямую наводку и начали его 
«разматывать». Флаг удержался, 
танки отогнали тухлыми ПТУ-
Рами (противотанковыми управ-
ляемыми ракетами. - Авт.). Эти 
ПТУРы срабатывали через один 
или каждый пятый, как повезет. 
И нужно было иметь огромное 
мужество, чтобы выйти с таким 
сомнительным оружием против 
бронированных монстров. Но ре-
бята вышли и победили. Боец, 
показавший мне флаг, дал по-
трогать уголок полотнища. Мне 
показалось, что на истерзанную 
ткань записалось все, как на маг-
нитную ленту: ярость обречен-
ных, их задавленный страх и вос-
торг победы. Боец убрал флаг во 
внутренний карман «горки», к 
сердцу. И для меня бело-сине-
красный родился еще раз.

Весной, во время штурма Ма-
риуполя, флаг захотели носить 
все, в виде нашивок. Они дема-
скировали, конечно, но люди 
понимали бремя и ответствен-
ность. Трагически погибший 
Владлен Татарский подарил 
мне мешок с нашивками в ви-
де флага, на липучках. Много, 
штук двести, наверное. И за ми-
нувший год я раздал почти все, 
остались две штуки в бардач-
ке машины на самый крайний 
случай.

Я раздавал нашивки с флагом 
сразу по десять штук - подраз-
делению «мобиков», занявших 
один из первых блоков на окра-
ине Мариуполя. У меня просили 
их местные жители - взрослые и 
дети, и я дарил. Пару раз, ког-
да нашивок не было под рукой, 
снимал с себя. Крайний раз да-
рил неделю назад, на Запорож-
ском фронте, на Ореховском 
направлении. Заплутал, заехал 
на какой-то карьер спросить 
дорогу, и дед-сторож спросил: 
«Нет ли нашивочки с флагом?» 
Была, предпоследняя.

Меня, 30 лет прожившего под 
сенью нашего флага, до сих пор 
поражает трепетное отношение 
к нему людей с освобожденных 
территорий. Именно они напол-
няют сейчас этот флаг новыми 
смыслами и эмоциями.
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Триколор 
в новых 

регионах играет 
большое значение.  

Он тут символ  
и долгожданной победы, 

 и начинающейся 
новой  
жизни.

Бело-сине-красный  
родился для меня 
еще один раз Военкор 

«Комсомолки»  
рассказал  
в эфире  
Радио «КП» (FM.
KP.RU) 
об обстановке на 
передовой.

Никогда еще не 
чувствовал к се-
бе такого внима-
ния украинской 
артиллерии. Я был, навер-
ное, первым, кто увидел, 
что собой представляет по-
селок Новоселовское - один 
из недавних успехов наших 
бойцов на южном фланге Ку-
пянского направления. Под-
ступы к нему совершенно 
безжизненные, но там есть 
наши парни. Сегодня весь 
поселок полностью контро-
лируется подразделениями 
Первой гвардейской танко-
вой армии.

Противник очень осерчал, 
когда мы взяли этот насе-
ленный пункт, находящийся 
уже за трассой Сватово - Ку-
пянск. Дело в том, что огром-
ный участок этой трассы мы 
забрали себе и теперь у ВСУ 
нет возможности по ней пе-
редвигаться.

Думаю, это та самая вой-
на резервов, в которой мы 
Украину переигрываем. Где-
то что-то мы держали в за-
гашнике, где-то что-то прово-
ронила разведка противника, 
и мы начали очень резко дви-
гаться там, где нащупали тон-
кость в украинской обороне. 
Особенно об этом можно го-
ворить по северному флангу, 
где, по разным данным, до 
Купянска остается от 5 до 
7 километров.

Но противник продолжает 
упираться, за Купянск еще 
будут бои. Тем более что 
сам город Купянск разделя-
ется пополам рекой Оскол, 
а мостов там уже нет. Но 
мы фактически парализо-

вали работу этого 
транспортного хаба. 
Через Купянск про-
ходят железнодо-
рожные ветки. По 

ним снабжалась 
группировка 

противни-
ка на этом 
направле-
нии. Сей-

час, естественно, 
никакой железнодорожный 
транспорт здесь не работает, 
они лишены возможности по-
лучать по железной дороге 
подкрепление, боеприпасы. 
Кроме того, в Харькове за-
мечают подразделения ино-
странных наемников, кото-
рые, видимо, будут брошены 
на это направление.

В 53 населенных пунктах 
Купянского направления бы-
ла объявлена эвакуация мир-
ного населения. Часть мир-
ных не хотят уходить, потому 
что они хотят дождаться 
прихода российских войск, 
часть вывозятся насильно.

Уже сравнивают бои за 
Купянск с артемовской мя-
сорубкой, но это не очень 
корректное сравнение. 
Когда шли бои за Бахмут, 
Украина не была отвлечена 
на свое наступление на За-
порожском направлении, где 
Киев сосредоточил основ-
ные усилия. А сегодня их 
силы очень растянуты по 
всему фронту. Смогут ли 
они собрать кулак для обо-
роны Купянска, как было в 
Артемовске, я сомневаюсь, 
учитывая, что на Запорож-
ском направлении уже за-
действована так называемая 
оперативно-тактическая груп-
па «Марун», 82-я бригада. 
Это стратегический резерв, 
который должен был после 
прорыва нашей обороны ши-
роким маршем совершать 
переход по оперативным про-
сторам до Азовского моря.

Наши бойцы парализовали 
транспортный  
хаб ВСУ в Купянске

 ■ ВеСти С ПеРедоВой

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Россия  
отмечает  

день флага, 
который 
сегодня 

наполняют 
смыслом  
бойцы на 
фронте и 

жители 
новых 

регионов.   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Впрочем, вскоре артистка 
не только встала, но и начала 
танцевать. О произошедшем 
с ней несчастье напоминал 
только пластырь на лице - 
впрочем, издалека его не бы-
ло видно.

Выступление, конечно, 
люди снимали на телефоны, 
но на этих кадрах разглядеть 
певицу невозможно.

Ранее сообщалось, что 
звезда прикована к постели, у 
нее разрывы на лице, ушибы.

А 13 августа директор пе-
вицы Сергей Пудовкин сооб-
щал, что состояние 
Лады требует «ми-
мической тишины»: 
«Ей нельзя гово-
рить и шевелиться… 
Будет длительный 

сложный болезненный ре-
абилитационный период. 
Разработана специальная 
программа реабилитации. 
Тренажер, специальный ком-
плекс упражнений, систем-
ная реабилитация».

Буквально на днях Андрей 
Малахов показал лежащую 
Ладу с перебинтованной го-
ловой.

И вот спустя сутки певи-
ца лихо поет и пляшет перед 
жителями Нижнего Новго-
рода. В окружении звезды 
сообщается, что она высту-
пала под обезболивающим, 
а за кулисами дежурила ско-
рая. Но публика в этот ге-

роический поступок не по-
верила.

«Это как? То чуть ли не при 
смерти в тяжелейшем состоя-
нии - и уже концерт», «А где 
рваные раны лица, которые 
шили-зашивали?... Желаю 
здоровья, конечно, но ниче-
го не понимаю...», «Ничего 
не поняла, вся перебинтован-
ная лежала и уже концерт да-
ет. Кто врет и кому это надо», 
«То лежала вся перебинтован-

ная, а сейчас уже поет, все 
странно», - писали люди в 
соцсетях.

Подготовили  
Ольга ЛИБГАРДТ,  

Ирина ШВЫРКАЕВА.

Денис КОРСАКОВ

Последний фильм с участием Игоря Николаеви-
ча был показан пару недель назад на фестивале 
«Выборг-2023».Это документальная картина «Мель-
ников» о знаменитом ар хи тек то ре-аван гар дис те. 
Ясулович, котрому был 81 год, появлялся в 
кадре несколько раз: он стоял перед микрофоном 
и зачитывал цитаты из воспоминаний Мельникова 
и знавших его людей. Было видно, что он очень, 
очень стар. Но держался отлично, и видеть его 
было по-настоящему приятно.

Ты смотрел на него в «Мельникове» - и вспоми-
нал десятки ролей, сыгранных на протяжении его 
долгой жизни. Например, голого инженера Щукина 
в прекрасных «12 стульях» Леонида Гайдая. Или 
покупателя картин в «Не может быть!» того же Гай-
дая, робко спрашивающего: «Чьих кистей работы?» 
Или Электрона Ивановича в «Гостье из будущего». 
Или спекулянта заграничными шмотками в «Самой 
обаятельной и привлекательной» («Она что, с Ура-
ла?») Перечислять можно долго: он сыграл более 
чем в трех сотнях картин.

Почти всегда  - роли второго плана, иногда со-
всем крошечные, но необыкновенно яркие и за-
поминающиеся.

Первая роль была сыграна в «9 днях одного года» 
у мастера курса Михаила Ромма. Потом Ясулович 
снимался в кино не переставая. Пожалуй, лишь 
Армен Джигарханян опережал его в количестве 
сыгранных ролей. Роль молодого физика слов-
но определила его амплуа: интеллигента, иногда 

в комическом, иногда в совершенно серьезном 
виде. Еще он работал в Театре пантомимы, где 
в совершенстве научился владеть своим телом, - 
кинорежиссеры потом не раз использовали его 
способности мима.

Актер Валерий Баринов говорил в фильме, 
посвященном Ясуловичу: «Я в своей жизни не 
встречал людей более порядочных, более честных, 
более деликатных, чем он. Он - единица. Менее по-
рядочные люди - это 0,3, 0,5 Ясуловича. По нему 
можно было измерять людей». Это, наверное, и 
есть высшая оценка человека.

■■ память
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«По Ясуловичу можно измерять людей. Менее 
порядочные люди - это 0,3, 0,5 Ясуловича»

Игорь Ясулович был королем эпизода. 
1971 г. «12 стульев», инженер 
Щукин и Эллочка людоедка.

ах,■эта■
Лада■пела■

и плясала -■
видео■на KP.RU

После страшной аварии 
Лада Дэнс вышла на сцену

Со
цс

ет
иАндрей 

Малахов 
разместил фото, 

на котором Лада Дэнс 
не может шевелиться. 

Через два дня  
она пела 

и танцевала.
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Под этим QR-
кодом вы 
найдете всю 
информацию 
о мерах 
поддержки 
семей  
с детьми

Хорошая новость

Алиса БРИК

Сегодня в России проживает более 
2,1 млн многодетных семей. Из них при-
мерно 2,5 тысячи пар воспитывают 10 
и более детей. Количество многодетных 
семей за последние 8 лет выросло на 
треть. Результаты впечатляющие! Ведь с 
каждым новым ребенком у нас появляют-
ся новые возможности. Во многом семьи 
с детьми поддерживает национальный 
проект «Демография». Это материн-
ский капитал, различные выплаты на де-
тей, «Семейная ипотека», современные 
ясли и другие льготы.

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ
Это самая масштабная мера нацпроек-

та «Демография». За время реализации 
программы более 13 млн семей получили 
сертификаты, и 10,6 млн из них уже вос-
пользовались средствами. Если раньше 
мамы получали маткапитал на второго 
или последующих детей, то с 2020 го-
да он был расширен и на первенцев. 
При этом материнский капитал оформ-
ляется проактивно - после регистрации 
ребенка в ЗАГСе цифровой сертификат 
появляется в личном кабинете мамы на 
«Госуслугах». Там же можно выбрать, на 
что направить средства, и посмотреть 
актуальный остаток. Маткапитал мож-
но направить на улучшение жилищных 
условий, обучение детей, социальную 
адаптацию деток с ограниченными воз-
можностями или формирование накопи-
тельной части пенсии родителей. Также 
с этого года семьи могут получать еже-
месячные выплаты из маткапитала на 
любого ребенка до 3 лет, даже на пер-
венца. Размер выплат может быть от 
10,8 до 42 тысяч рублей в зависимости 
от региона. Их можно оформить, если 
доход семьи меньше двух прожиточных 
минимумов на человека. 

Моя семья - мое богатство:

Какие меры поддержки получают 
семьи с детьми в России

СЕМЕЙНАЯ ИПОТЕКА
Этой программой воспользовались 

уже более 500 тысяч семей. За пять лет 
ее существования действие программы 
во многом способствовало рождению 
более 600 тысяч детей. Она помогает 
купить жилье по ставке до 6%, в даль-
невосточных регионах - до 5%. А в ка-
честве первоначального взноса можно 
использовать материнский капитал. 
По условиям можно купить квартиру 
или жилой дом с земельным участком 
(первичный рынок) у застройщика, по-
строить жилой дом или купить землю 
под его строительство. Обязательное 
требование: строить дом нужно толь-
ко по договору подряда. Также можно 
рефинансировать ранее оформленную 
ипотеку. Кстати, с этого года «Семейная 
ипотека» теперь доступна родителям 
двух и более детей младше 18 лет.

Кому подходит:
• первый ребенок или последую-

щие дети родились с 1.01.2018 по 
31.12.2023;  
• есть двое и более несовершенно-

летних детей;
• есть ребенок с ограниченными воз-

можностями;
• есть усыновленные дети, рожденные 

с 1.01.2018 по 31.12.2023.

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Екатерина Суханова, многодетная мама  
из деревни Юрьево (Московская область):

«Я получила маткапитал на второго ребенка, и мы на эти средства 
обучили старшего сына в колледже МЧС. Парень получил отличную 
профессию, по которой сейчас и работает. Сумма приличная для Мо-
сквы и области, а по региональным меркам - на эти деньги можно и 
квартиру в ипотеку взять. Еще в связи с рождением третьего сына мы 
планируем получить 450 тысяч на погашение ипотеки».

Юлия Онищенко, многодетная мама из Хабаровска 
(Хабаровский край):

«У меня трое детей, у них я учусь смотреть на мир иначе и радоваться 
мелочам. Иногда бывает тяжело. И вот тут господдержка, конечно, 
подспорье таким семьям, как наша. На третьего ребенка дали матка-
питал, который пошел на оплату образования старшему. Еще у нас 
есть возможность ходить во многие места со скидкой или бесплатно 
по книжке многодетного родителя, а также есть бесплатный проезд 
в транспорте». 

ПОМОЩЬ МАМЕ
Дети - будущее не только конкретно взятой семьи, они - будущее России. И чтобы малыш рос 

счастливым, ему нужна счастливая мама. Поэтому государство создает лучшие условия не только 
для детей, но и для родителей. С 2019 года в стране открылось более 1640 современных детских 
садов с ясельными группами для деток младше 3 лет (для них создано 238 тысяч мест). Уже сейчас 
доступность дошкольного образования для детей от двух месяцев практически достигла 100%. 

А мамы в декрете или воспитывающие дошкольников могут пройти бесплатное переобучение 
или повышение квалификации, чтобы реализовать себя в профессии или открыть собственное 
дело. Подать заявку на бесплатную программу обучения можно онлайн на портале «Работа Рос-
сии» (trudvsem.ru). После профориентации в центре занятости специалисты помогут подобрать 
наиболее подходящую профессию. Сейчас для обучения доступны программы по 15 тысячам 
специальностей. В этом году пройти переобучение смогут не менее 138 тысяч человек.

 ■ КСТАТИ

Благодаря инициативе «Социальное казначейство», чтобы знать, какие пособия и льго-
ты вам положены, можно включить уведомления в личном кабинете на портале «Госуслуги». 

Материнский 
капитал получили 
13 млн родителей, 

а «Семейной 
ипотекой» 

воспользовались 
более 500 тысяч 

семей. 

775,6 тысячи рублей - 
для семей, в которых 
второй ребенок появился 
с 2020 года, а также
третий или любой 
следующий ребенок, 
если до его появления 
права на материнский 
капитал не было.
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ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

586,9 тысячи рублей - для семей 
с одним ребенком, рожденным 
или усыновленным с 2020 года. 
При рождении второго ребенка 
доплатят 188,7 тысячи рублей.

С 1 февраля 2023 года 
маткапитал проиндексирован 
на 11,9% и составляет:

586,9 тысячи рублей - 
для семей с двумя детьми, 
рожденными или 
усыновленными в период 
с 2007 по 2019 год, 
а также с тремя 
или более детьми, если 
до их появления права 
на материнский 
капитал не было.

Если семья частично 
использовала 
материнский 

капитал, 
то остаток 

суммы также 
проиндексируют.

80% 
россиян 
считают, 
что дети - 
это способ оставить 
наследие и передать 
семейные черты. 
Такие результаты показало 
исследование АНО 
«Национальные приоритеты» 
и НАФИ. Также, по данным опроса, 
более трети (39%) россиян 
считают многодетных более 
счастливыми, чем другие семьи. Д
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ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ 

Эксперты отмечают, что «Семейная ипо-
тека» стала самой популярной программой 
льготного кредитования. В наши дни каж-
дый пятый жилищный кредит выдается 
по этой программе. Ей и воспользовалась 
многодетная семья Фирсовых из Калуги 
- они смогли купить трехкомнатную квар-
тиру. На первоначальный взнос направи-
ли материнский капитал. Все их четверо 
ребятишек теперь очень довольны новым 
семейным гнездом. 

Мария Фирсова, многодетная мама 
из Калуги (Калужская область): 

«Благодаря поддержке государства мы 
сейчас живем в квартире с хорошим метра-
жом в центре города. И моя цель доказать 
всем - чем больше детей, тем легче живешь. 
Поверьте, с четырьмя детьми легче, чем с 
одним. С первенцем родители всегда напря-
жены - надо вовремя покормить, покупать. 
И только с годами опыт дает возможность 
расслабиться». 

Также многодетные семьи, в кото-
рых третий или последующий ребе-
нок родился после 1 января 2019 года, 
могут получить 450 тысяч рублей на 
погашение ипотеки. Подать заявку 
на получение выплаты можно онлайн 
через портал «Госуслуги» или в офисе 
банка, где оформлена ипотека.
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Мы всегда мечтали догнать и перегнать Запад. 
Долговато, но в целом получается.  

Плакат аж 1958 года.

НЭП: наша экономическая полоса

Наталья ВАРСЕГОВА

Посмотришь на баланс рос-
сийского бюджета, и язык уже 
не поворачивается назвать нефть 
черным золотом. Доходы феде-
ральной казны за полгода сни-
зились почти на 12%, и основная 
причина - на 47% упали посту-
пления от продажи за рубеж 
нефти и газа. За первые шесть 
месяцев нефтегазовые доходы 
бюджета составили 3,38 трлн руб-
лей, в то время как за тот же пе-
риод 2022 года было почти 7 трлн.

А вот так называемые ненефте-
газовые (т. е. весь остальной экс-
порт) доходы увеличились за пол-
года на 17,8% - до 9 трлн руб лей. 
Похоже, Россия начинает-таки 
слезать с пресловутой нефтяной 
иглы (пусть и не без «помощи» 
санкций).

И каждый раз, когда заходит 
речь об этом «слезании», возни-
кает вопрос: а что станет нашей 
новой нефтью? Есть ли такие ста-
тьи экспорта, которые мы можем 
серьезно увеличить, чтобы за-
рабатывали и российские ком-
пании, и бюджет получал доста-
точно налогов?

Конечно, есть! По словам 
экспертов, немало отраслей 
российской экономики имеют 
огромный и пока не до конца рас-
крытый потенциал - в том числе 
экспортный.

- Нефть и газ бросать, конечно, 
не надо. Но поменять структу-
ру экспортных доходов пора, - 
констатирует директор Центра 
конъюнктурных исследований Ин-
ститута Высшей школы экономи-
ки Георгий Остапкович. - Сейчас 
российская экономика настрое-
на на продажу сырьевых това-
ров, а необходимо перестроить 
на предложение товаров с вы-
сокой добавленной стоимостью.

Поясним, что это такое. Это до-
полнительная сумма, на которую 
дорожает товар в процессе пере-
работки. Например, молоко идет 
по одной цене, а сметана из не-
го - дороже. Или у древесины - 
одна цена, а у мебели - другая. 
И заработать на ней можно куда 
больше.

Вместе с экспертами мы на-
метили топ-5 видов российской 
продукции, которые могут при-
носить стране серьезные доходы 
от экспорта.

Продовольствие:

европу надо умаслить
объем экспорта в 2022 году: 
$41,3 млрд

Многие эксперты уверены: кандидат № 1 на роль 
нашей «новой нефти»  - еда. В 2022 году россий-
ский агроэкспорт вырос на 12% и составил более 
$41,5 млрд. Россия отправляет продовольствие 
в 160 стран мира! Среди стран-экспортеров мы нахо-
димся на 18-м месте, и нам есть куда расти - с такой-
то территорией.

- Продовольственный экспорт России увеличится, 
в частности из-за стран Африки. Особенно северной 
ее части  - Египта, Алжира и т. д.,  - говорит Алек-
сандр Никулин, директор центра аграрных ис-
следований Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы (РАНХиГС).

А чем кормить будем? Руководитель Центра меж-
дународного агробизнеса и продовольственной 
безопасности РАНХиГС Анатолий Тихонов на-
зывает три топовых направления:

- В России хорошие урожаи зерна. Активно разви-
ваются инфраструктурные возможности по погрузке 
и транспортировке. Поэтому есть все предпосылки 
для повышения объемов торговли зерном. Масло то-
же будет в цене. Сейчас на юге Европы засуха, а ос-
новные производства оливкового масла находятся 
именно там. Поэтому в Европе уже не хватает масла. 
Российское подсолнечное масло там не останется 
не у дел. Мы же готовы его поставлять, урожаи мас-
личных культур хорошие. Рыбой Россия тоже готова 
кормить другие страны - объемы добычи растут и мы 
можем продавать больше.

И это далеко не все. Например, хороший потенциал 
у российской свинины, курицы, сахара. По словам 
эксперта, у нас по этой части перепроизводство 
и излишки решено продавать за рубеж.

объем экспорта 
в 2022 году: $9,8 млрд

Резина, пластмассы, каучук, 
моющие средства, лаки, целлю-
лоза  - эта и другая продукция 
российского химпрома очень 
востребована за  рубежом. 
И вот что интересно:

- Несмотря на санкции, основ-
ным импортером российской хи-
мической продукции остаются 
США, - рассказывает ведущий 
эксперт центра экономики 
несырьевого сектора ЦСР 
Наталья Кочеткова.  - На-
пример, с  января по  апрель 
2023 году мы поставили туда 

36% общего объема «химиче-
ского» экспорта.

Растет экспорт и  в  другие 
страны (данные за четыре пер-
вых месяца 2023 года):

в Азербайджан - в 2 раза;
в Узбекистан - на 74,4%;
в Армению - на 51%;
в Турцию - на 12,6%.
- Наибольший нереализован-

ный экспортный потенциал Рос-
сии в части поставок продукции 
химической промышленности  - 
на рынках Китая ($1,1 млрд), 
Индии ($371  млн), Турции 
($179 млн), - резюмирует На-
талья Кочеткова.

Металлы: 

сталь 
хрипела - 

идем 
на восток

объем экспорта 
в 2022 году: $52,2 млрд

Европа от наших металлов от-
казалась. В  апреле 2022  года 
Евросоюз запретил ввоз из Рос-
сии стальной продукции (проката 
и труб). Объем этого экспорта был 
около $3,6 млн. Позже ограни-
чения коснулись черных метал-
лов  - углеродной стали, полуфа-
брикатов из нее, различных видов 
коррозионностойкой стали и т. д. 
Но нам есть, куда отправлять ме-
таллы и продукцию из них. Причем 
на куда более серьезные суммы.

- Продукция металлургической 
отрасли перенаправляется в ос-
новном в Китай, Индию, Вьетнам, 
Турцию,  - перечисляет Мария 
Гаченко, эксперт центра эко-
номики несырьевого сектора 
Центра стратегических раз-
работок (ЦСР). - На этих рынках 
отмечается значительный нереа-
лизованный экспортный потенциал 
России по поставкам металлов 
и изделий из них: на рынке Ки-
тая - $119 млн (в год. - Ред.), Тур-
ции - $29 млн, Вьетнама - $24 млн, 
Индии - $12 млн. Эти цифры озна-
чают, что российские экспортеры 
могли бы дополнительно поставить 
на рынки этих стран металлы и из-
делия из них на указанные суммы.

УдобреНия: 

Курс на турцию 
и египет

объем экспорта 
в 2022 году: $19,3 млрд

Удобрения - тоже продукция хим-
прома. Однако их экспорт всегда вы-
деляют в отдельную статью. И сей-
час она ставит рекорды.

Как отмечают эксперты ЦСР, се-
годня наши удобрения «ориентиру-
ются» в первую очередь на рынки 
Бразилии, Индии, Мексики. Доля 
экспорта удобрений в эти страны 
в январе - апреле составила 61%.

Если сравнивать с аналогичным 
периодом 2022  года, сильно вы-
рос экспорт российских удобре-
ний в  Египет (в  6  раз) и  Турцию 
(в 3 раза).

МашиНостроеНие: 

двигатели 
и торговля

объем экспорта 
в 2022 году: $20,4 млрд

Продукцию российского ма-
шино- и приборостроения в ми-
ре уважают. В последние годы 
за рубежом больше всего це-
нятся наши турбореактивные 
двигатели, оборудование для 
атомной энергетики, электро-
аккумуляторы, холодильное 
оборудование, вагоны и т. д.

После введения санкций спрос 
на  эту продукцию ожидаемо 
упал. Но наши экспортеры, как 
и во многих других отраслях, по-
вернулись от Европы и Северной 
Америки в южную сторону.

Приведем данные Центра стра-
тегических разработок с января 
по апрель 2023 года. За этот пе-
риод:

25% всего российского экс-
порта продукции приборо- и ма-
шиностроения отправилось в Уз-
бекистан;

12,4% - в Турцию;
8,5% - в Индию;
3,1% - в Бразилию.
Эксперты посчитали и суммы, 

которые наши машиностроите-
ли вполне могут зарабатывать 
на экспорте. Наибольший потен-
циал на рынках Китая ($981 млн 
в год), Турции ($206 млн), Бело-
руссии ($74 млн), Узбекистана 
($71 млн) и Индии ($54 млн).

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Главные статьи
российского экспорта

• Нефть, газ, минеральное топливо 268,8 383,7 +42,7%
• Продовольствие  35,9 41,3 +15%
    и сельскохозяйственное сырье 
• Черные металлы и изделия из них 32,9 28,8 -12,5%
• Удобрения 12,5 19,3 +54%
• Драгоценные  31,6 18,5 -41,5%
   и полудрагоценные камни, жемчуг 
• Алюминий 8,6 9,2 +7%
• Древесина 11,9 9 -24,4%
• Ядерные реакторы, котлы, 10,9 8,8 -19,3% 
оборудование 
• Медь 6,0 7,0 +16,6%
• Никель 2,0 5,8 +190%
• Пластмассы и изделия из них 6,2 5,8 -6,5%

По данным Федеральной таможенной службы за 2022 год.

Группа 
товаров

2021 г., 
$ млрд

2022 г., 
$ млрд

Рост/Снижение 
за год

Что станет  
для нашей страны  
«новой нефтью»

5  самых востребованных 
за границей 
отечественных товаров.

ХиМПроМ: 

открываем америку снова
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Мисс  
купальник «кп»

на диване с «комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Поздно вечером 
идет женщина до-
мой через парк. 
Вдруг слышит:
- Стоять!

Она остановилась.
- Лежать!
Легла.
- Ползи!
Поползла. Вдруг над 

ухом участливо:
- Женщина, вам плохо? Я 

тут с собакой занимаюсь, 
смотрю, вы ползете…

✱  ✱  ✱
Почему каждую но-

вую зубную пасту 
 всегда рекомендуют 
только девять из деся-
ти стоматологов? Кто 
этот десятый, которо-
му постоянно все не 
нравится?

✱  ✱  ✱
А вот интересно: а заду-

мываются ли первоклаш-
ки, сидя в смартфоне, за-
чем они в школе проходят 
чистописание?

✱  ✱  ✱
Вечером минувшей 

пятницы российские 
ученые нашли ранее 
неизвестный повод.

✱  ✱  ✱
- Сема, давай бухнем?
- Но сейчас 4 часа утра!
- Я тебя что, время 

спрашиваю?
✱  ✱  ✱

- Записал жену на 
карате.

- Ну и?
- Научился пылесо-

сить, готовить, а от 
стирки просто тащусь!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Где за бутузами присматри-
вают? 8. Куда за сигарета-
ми выбегают? 9. По чему 
пробирается охотник? 10. 
На чем играет герой се-
риала «Новый папа»? 11. 
«Ты подарил мне голубой 
..., когда мы встретились 
в последний раз». 13. Вол-
шебная находка сказочного 
Аладдина. 14. «... питается 
листвой, что особо ценится 
в разведке». 17. Редкое ку-
шанье. 20. Что заменило 
мороженое на съемках эпи-
зода с выстрелом из коме-
дии «Бриллиантовая рука»? 
22. Синоним общения. 23. 
Свой роман «... яйца» Васи-
лий Аксенов написал на ан-
глийском, а после перевел 
его на русский язык. 24. 
Какой инструмент оказался 
«неожиданно в кустах» из 
комедии «Райское яблоч-
ко»? 25. Что добавляют 

в кубики льда для масса-
жа лица? 27. «Копытные 
войска». 28. Провокатор 
по прозвищу «Кадет с бом-
бой».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Майкл в роли Бэтмена. 2. 
Путь к Аллаху. 4. Покупка 
из ювелирного магазина. 
5. На каком дирижабле 
Умберто Нобиле достиг 
Северного полюса? 6. Га-
бариты в типографии. 7. 
Финиш для бега по кругу. 
12. Кричащий ... в газете. 
15. Многоярусная мебель. 
16. Антоним возражения. 
18. «Самое прекрасное  - 
это наши прекрасные 
женщины, но они у  нас 
уже есть» (герой Вален-
тина Гафта). 19. Долж-
ность, ожидающая, чтобы 
ее заняли. 21. От какой 
цены пляшут в вопросах 
наценок? 26. Мажор или 
минор.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ясли. 
8. Киоск. 9. Тропа. 10. Арфа. 11. Топаз. 13. Лампа. 14. 
Маугли. 17. Яство. 20. Творог. 22. Контакт. 23. Желток. 
24. Пианино. 25. Рассол. 27. Кавалерия. 28. Азеф. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Китон. 2. Ислам. 4. Серьги. 5. «Италия». 6. 
Формат. 7. Начало. 12. Заголовок. 15. Этажерка. 16. Со-
гласие. 18. Сатанеев. 19. Вакансия. 21. Номинал. 26. Лад.

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты 
в ноМер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

анастасия 
дарган, самара:
- работаю моделью. 
Я молода, и у меня 

впереди еще много 
всего интересного! 
Меня вдохновляют 

путешествия 
и люди рядом. 

Мир обретает цвет 
только благодаря 

своим краскам. 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Этот образ 
соткан сплошь 

из символов. 
Бусы - индейский 

оберег, тату с тотемными 
знаками, солнечный 

желтый как цвет силы. 
Не знаю, случайно ли 

это, но я люблю 
все эти смыслы.

Письма с фото 
присылайте по адресу:  

«Комсомольская 
правда»,  

ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 

127015. 
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП».  

Или на e-mail:  
miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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